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Le Président Tebboune reçoit des représentants de la société civile

Candidatures aux législatives :

1755 listes de partis et 2898 listes d’indépendants

Le Président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a reçu, jeudi dernier au siège de 
la Présidence de la République, 
dans le cadre de ses concertations 
avec les représentants de la 
société civile, six  associations 
nationales qui ont salué 
son soutien au mouvement 
associatif pour renforcer son 
rôle dans l’édification de 
l’Algérie nouvelle.
Dans une déclaration à la 
presse à l’issue de l’audience, 
le président de l’Association 
algérienne de protection et 
d’orientation du consommateur 
et de son environnement 
(APOCE), M. Mustapha Zebdi a 
affirmé que la rencontre avec le 
président de la République “était 
empreinte de franchise et s’est 
déroulée en toute transparence 
et honnêteté”, relevant chez 
le Président Tebboune “son 
soutien à la société civile et le 
grand intérêt qu’il accorde à 
cette catégorie”, un soutien, a-t-
il dit, “qui nous encouragera à 
aller de l’avant”.
Le président de l’APOCE a 
indiqué que plusieurs points en 
rapport avec le consommateur 
ont été abordés durant cette 
rencontre, dont “le rôle de 
la société civile dans le 
redressement de certains 
comportements comme le 
gaspillage, la lutte contre la 
fraude et le monopole, outre 
le rôle assigné à l’Association 
dans la préservation de la santé 
du consommateur”, poursuivant 

que le Président Tebboune “nous 
a confié la tâche de contribuer à 
ce rôle majeur”.
Pour sa part, Mahfoud Harzelli, 
président de l’Union nationale 
de protection du consommateur 
(UNPC), Secrétaire général de 
l’Union arabe de protection du 
consommateur et membre de 
l’organisation internationale et 
du bureau africain de protection 
du consommateur a qualifié de 
“fructueuse” la rencontre avec 
le président Tebboune, ajoutant 
avoir relevé chez le Président 
de la République “un esprit 
d’appui à la société civile qui 
a désormais un rôle important 
pour les hautes autorités du 
pays”.
De son côté, le Commandant 
général des Scouts musulmans 
algériens (SMA), Abderrahmane 

Hamzaoui a déclaré que sa 
rencontre avec le Président de la 
République a permis de dessiner 
les contours du mouvement 
associatif et son rôle dans la 
moralisation de la vie publique 
outre sa contribution dans les 
questions nationales actuelles”, 
ajoutant que cette rencontre a 
porté sur “le renforcement du 
front interne et le rôle attendu 
de la société civile”.
Le Président Tebboune a mis 
l’accent sur le renforcement du 
rôle de la société civile et sa 
représentation dans les différents 
organismes, notamment ceux 
nouvellement créés, à l’instar 
de l’Observatoire national de 
la société civile et le Conseil 
supérieur de la jeunesse, et s’est 
engagé à prendre en charge 
toutes les préoccupations du 

mouvement associatif”, a-t-il 
indiqué.
De son côté, le président 
de l’Association algérienne 
d’alphabétisation “Iqraa”, 
Hocine Khellid a indiqué 
avoir exprimé sa gratitude 
au Président Tebboune pour 
avoir remis la médaille de 
l’ordre de mérite au rang de 
“Achir” à la regrettée Aicha 
Barki, ancienne présidente de 
l’Association “Iqraa” et avoir 
accordé à l’association le statut 
d’association d’utilité publique.
Pour M. Khellid, l’audience 
a été une opportunité de 
soulever les préoccupations 
de l’Association, dont “ la 
nécessité d’évaluer la stratégie 
nationale d’alphabétisation et 
d’enseignement des adultes”.
A cette occasion, le président 

de l’Union nationale des 
handicapés algériens, M. Haïdar 
Boulebnane, a déclaré que 
l’audience que lui a accordée 
le Président Tebboune revêt 
“une symbolique”, étant donné 
que c’est la 1ere fois que la 
catégorie des personnes aux 
besoins spécifiques prend part à 
ce genre de réunions”, estimant 
que c’est là “ une preuve de 
l’intérêt qu’accorde le Président 
à cette catégorie et à son rôle 
dans l’édification de l’Algérie 
nouvelle”.
Indiquant qu’il avait soulevé 
au Président “ toutes les 
préoccupations des personnes 
aux besoins spécifiques et les 
nombreux obstacles auxquels 
cette catégorie est confrontée 
dans la société”, M. Boulebnane 
ajouté: “Nous avons perçu chez 
le Président un grand intérêt 
pour le sujet et nous sommes 
soulagés quant aux résultats de 
cette rencontre”.
A son tour, président de la 
Fédération nationale des sourds-
muets algériens, Mohamed 
Allal, s’est félicité de la qualité 
du débat qu’il a eu avec le 
président de la République, 
faisant part de sa gratitude au 
Président qui a donné son aval 
pour l’ouverture d’une académie 
de langues des signes pour ce 
type d’handicap en Algérie.
Ces rencontres ont eu lieu en 
présence du Conseiller auprès 
du Président de la République 
chargé du Mouvement associatif 
et de la communauté nationale à 
l’étranger, Nazih Berramdane.

Le Président de l’Autorité 
nationale indépendante 
des élections (ANIE), 

Mohamed Charfi a fait état, 
mercredi à Alger, de 1755 
listes de partis politiques et 
de 2898 listes d’indépendants 
désirant se porter candidat aux 
élections législatives du 12 
juin prochain.
Dans une conférence de presse 
qu’il a animée au siège de 
l’ANIE, M. Charfi a indiqué 
qu’ “ à ce jour, le 7 avril, 
quelque 1755 listes relevant 
de partis politiques agréés et 
2889 listes d’indépendants, 
ont fait part de leur intention 

de se porter candidats aux 
prochaines législatives, 
totalisant, ainsi, “4653 listes”.
Pour ce faire, l’ANIE a remis 
“ 7.655.809 formulaires de 
souscription de signatures 
individuelles “ pour les 
postulants, a-t-il soutenu.
Pour les 58 wilayas, “ 1739 
listes de partis et 2873 listes 
d’indépendants désirent se 
porter candidat, avec un total 
de “4612 listes”, tandis que 
“ 7.635.309 formulaires de 
souscription de signatures 
individuelles ont été remis”, 
a-t-il fait savoir.
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Onu : 
Mimouni nommé co-facilitateur du processus d’examen 

du système des CR

 Beldjoud :
 Les walis de la République soumis à une évaluation 

périodique

Saïd Chanegriha reçoit le chef d’Etat-major des Armées 
françaises

Le représentant permanent 
de l’Algérie à l’ONU, 
l’ambassadeur Sofiane 

Mimouni, a été nommé par M. 
Volkan Bozkir, président de 
l’Assemblée générale, en qualité 
de co-facilitateur du processus 
d’examen du fonctionnement 
du système redynamisé des 
coordonnateurs résidents (CR).
L’ambassadeur Mimouni 

assumera cette  tâche avec son 
homologue danois, M. Martin 
Bille Hermann, a-t-on appris 
jeudi auprès de la mission à 
New York.
Le choix du représentant de 
l’Algérie constitue assurément 
une marque de confiance et une 
reconnaissance de ses aptitudes 
à mener à bien ce processus de 
négociation qui est l’un des plus 

délicats de la 75eme session de 
l’Assemblée générale.
Cette nomination témoigne, 
également, du respect dont jouit 
l’Algérie dans le concert des 
nations ainsi que de la crédibilité 
et du leadership dont fait montre 
la diplomatie algérienne qui se 
veut être une diplomatie de 
consensus, de dialogue et de 
coopération.

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement 

du Territoire, Kamel Beldjoud, 
a affirmé jeudi dernier à Alger 
que les walis de la République 
étaient «soumis à une évaluation 
périodique basée sur des normes 
spécifiques liées à leurs domaines 
d’intervention».
Répondant à une question d’un 
membre du Conseil de la Nation 
lors d’une séance plénière présidée 
par Salah Goudjil, président du 
Conseil, M. Beldjoud a indiqué 
que «les walis de la République 
qui s’acquittent de leurs missions 
en toute responsabilité et sens de 
l’engagement conformément à 
leurs prérogatives, sont soumis 
à une évaluation périodique 
reposant sur des normes 
spécifiques liées à leurs domaines 

d’intervention».
«La fonction de wali est d’autant 
plus importante et sensible 
qu’il est considéré comme 
étant le premier responsable 
au niveau local, en sa qualité 
de représentant de l’Etat et de 
délégué du Gouvernement qui 
veille à la mise en œuvre des 
instructions et mesures en faveur 
du développement local», a 
poursuivi le ministre.
Selon le ministre, «la nomination 
à ce poste relève des prérogatives 
du président de la République 
conformément aux dispositions 
de l’article 92 de la Constitution, 
où la nomination à cette fonction 
est soumise à des dispositions 
spécifiques et des critères précis. 
Les candidats sont sélectionnés 
parmi les cadres ayant une 
expérience dans la gestion locale 

et un niveau universitaire».
Soulignant que la question de 
la réalisation du développement 
local exigeait la conjugaison des 
efforts de tous les acteurs locaux, 
à savoir les responsables, les 
élus, la société civile et toutes 
les compétences, et ce, dans le 
cadre de la concrétisation des 
instructions du président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune, notamment à la 
lumière de la situation sensible 

que traverse le pays, M. Beldjoud 
a assuré, dans ce sens, que «des 
problèmes sont enregistrés au 
niveau de certaines wilayas et 
résolus en fonction des moyens 
offerts afin d’améliorer les 
conditions de vie du citoyen».
Interrogé sur le développement 
local dans la wilaya de Jijel, le 
ministre a répondu qu’»en dépit 
des conditions sanitaires dues à 
la pandémie de Covid-19, une 
évolution considérable a été 

enregistrée en termes de critères 
de développement dans ladite 
wilaya», citant la réception par 
la wilaya, fin 2020, de nombre de 
projets dans différents secteurs, 
notamment la réception de 
236 opérations dans le cadre 
de programmes sectoriels, 117 
opérations dans le cadre des plans 
de développement de la commune 
et 317 opérations de le cadre des 
programmes de réhabilitation.
Il s’agit également du recensement 
de 238 zones d’ombre d’un 
nombre global des opérations 
s’élevant à 678 opérations, où 
264 opérations ont bénéficié de 
la prise en charge financière d’un 
montant de 4,05 Mds Da, en sus 
de la réception et la distribution 
de nombre de logements de 
différentes formules dans la 
wilaya de Jijel.

Le général de Corps 
d’Armée Saïd Chanegriha, 
chef d’état-major de 

l’Armée nationale populaire 
(ANP), a reçu jeudi au siège 
de l’Etat-major de l’ANP, le 
général d’armée, François 
Lecointre, chef d’Etat-major des 
Armées françaises, indique un 
communiqué du ministère de la 
Défense nationale (MDN).
Ont pris part à cette rencontre, «le 
secrétaire général du ministère de 
la Défense nationale par intérim, 
les commandants de Forces et 
de la Gendarmerie nationale, 
les chefs de Départements et les 
directeurs centraux du ministère 
de la Défense nationale et de 
l’Etat-major de l’ANP, ainsi que 

les membres de la délégation 
militaire française», précise le 
communiqué.
«Cette rencontre a constitué une 
occasion pour les deux parties 
afin de discuter de l’état de 
la coopération militaire entre 
les deux pays et échanger les 
analyses et points de vue sur les 
questions d’intérêt commun», 
précise la même source, ajoute la 
même source.
«L’Algérie considère que la 

stabilité et la sécurité de son 
voisinage sont directement liées à 
sa sécurité. Pour cela, d’énormes 
efforts sont consentis par mon 
pays à travers l’adaptation des 
dispositifs militaires tout au 
long des frontières, en vue de 
concrétiser la stabilité dans les 
pays de l’espace méditerranéen», 
a affirmé le général de Corps 
d’Armée Saïd Chanegriha.
«A cet effet, consciente de 
l’ampleur du danger que 
représente le terrorisme sur la 
paix et la stabilité régionales, 
l’Algérie n’a pas lésiné sur 
les initiatives et le soutien en 
direction de ses voisins pour 
coordonner les efforts sur la base 
d’une vision commune, à travers 

le mécanisme du Comité d’état-
major opérationnel conjoint 
(CEMOC)», a-t-il ajouté.
A cette occasion, le général 
de Corps d’Armée a évoqué 
«la problématique liée à la 
réhabilitation des deux anciens 
sites d’essais nucléaires français, 
à Reggane et In-Ikker».
«Je tiens à évoquer la 
problématique des négociations, 
au sein du Groupe algéro-
français, au sujet des anciens sites 
d’essais nucléaires et des autres 
essais au Sahara algérien, où 
nous attendons votre soutien, lors 
de la 17ème session du groupe 
mixte algéro-français, prévue 
en mai 2021, pour la prise en 
charge définitive des opérations 

de réhabilitation des sites de 
Reggane et In Ekker, ainsi 
que votre assistance pour nous 
fournir les cartes topographiques 
permettant la localisation des 
zones d’enfouissement, non 
découvertes à ce jour, des déchets 
contaminés, radioactifs ou 
chimiques», a-t-il indiqué.
A l’issue de la rencontre, les 
deux parties ont échangé des 
présents symboliques. Le général 
d’armée François Lecointre a, 
ensuite, signé le livre d’or de 
l’Etat-major de l’ANP, indique 
le communiqué, notant qu’à la 
fin de cette visite, la délégation 
française a déposé une gerbe de 
fleurs au mémorial des martyrs 
«Makam Echahid».
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La magistrature en Algérie n’a jamais eu autant d’intérêt 
qu’à la faveur de la nouvelle Constitution

ZOnes d’OMBre :

Une nouvelle opération de recensement 
fait état de 13.587 localités

Le ministre de la Justice, 
Garde des sceaux, 
Belkacem Zeghmati 

a déclaré, jeudi à Alger, que 
“la magistrature en Algérie 
n’a jamais eu autant d’intérêt 
qu’à la faveur de la dernière 
révision de la Constitution”, 
indiquant que le Président de 
la République a “honoré son 
engagement à consacrer une 
justice indépendante”.
En marge de l’installation des 
comités chargés de la révision 
de la loi organique portant 
statut de la magistrature 
et la loi organique 
fixant la composition, 
le fonctionnement et les 
attributions du Conseil 
supérieur de la magistrature 
(CSM), M. Zeghmati a 
souligné que la magistrature 
en Algérie n’avait jamais jouit 
autant d’intérêt qu’à la faveur 
de la dernière révision de la 
Constitution”, ajoutant que le 
Président de la République a 
“honoré l’un de ses principaux 
engagements à travers la 
consécration d’une justice 
indépendante”.
L’attachement du Président 
Tebboune à concrétiser cet 

engagement “émane de la 
voix du peuple lors du Hirak 
authentique béni qui a appelé 
à une justice indépendante 
qui ne s’applique que par la 
loi, revendiquant un état de 
droit, un état démocratique 
populaire où nul ne fait l’objet 
d’injustice”, a-t-il ajouté, 
appelant à ce que “les nouvelles 
dispositions de la Constitution 
soient prises en compte dans 
les lois organiques et soient 
pleinement consacrées”.

A cette occasion, M. Zeghmati 
a souligné “l’attachement des 
pouvoirs publics à répondre 
aux aspirations du peuple, 
pour faire sortir le pays de 
la situation actuelle. Cela 
se traduit par la révision de 
ces deux lois importantes, 
de manière à garantir  
l’indépendance du juge et 
à préserver les droits des 
justiciables”.
Il a rappelé l’article 173 qui 
stipule que “le juge s’interdit 

tout manquement à ses 
devoirs d’indépendance et 
d’impartialité. Il est astreint 
à l’obligation de réserve. Le 
magistrat est responsable 
devant le Conseil supérieur 
de la magistrature et dans les 
formes prescrites par la loi, de 
la manière dont il s’acquitte de 
sa mission”.
L’indépendance de la 
magistrature, au même titre 
que la séparation des pouvoirs, 
“demeure un objectif majeur 

qui peut être atteint si il y a une 
bonne volonté”, a-t-il soutenu.
Le juge, a souligné le ministre, 
doit être impartial et libre et 
doit servir d’exemple dans son 
travail au sein de la société 
pour rassurer le citoyen et 
gagner sa confiance pour ce 
qui est des peines prononcées.
Pour rappel, M. Zeghmati 
a présidé la cérémonie 
d’installation de deux comités 
chargés de la révision de la loi 
organique portant statut de la 
magistrature et la loi organique 
fixant la composition, 
le fonctionnement et les 
attributions du Conseil 
supérieur de la magistrature 
(CSM), présidés 
respectivement par Mohamed 
Laâmouri, président de 
chambre à la Cour suprême et 
Abdelaziz Nouiri, président de 
chambre au Conseil d’Etat.
Les deux comités prendront 
en charge la révision des 
lois suscitées conformément 
à la dernière révision de la 
Constitution, pour garantir 
une meilleure performance du 
secteur de la justice.

Le nombre total de 
zones d’ombre, 
arrêté dans le 

cadre d’une nouvelle 
opération de recensement, 
suite à la redéfinition des 
caractéristiques de ces 
zones, s’élève à 13.587 
localités où vivent environ 
7,2 millions d’habitants, a 
indiqué mercredi à Alger, un 
responsable au ministère de 
l’Intérieur, des Collectivités 
locales et de l’Aménagement 
du territoire.
“Le ministère de l’Intérieur a 
mené une nouvelle opération 
de recadrage de définition 
des caractéristiques des 
zones d’ombre à travers 
sept principaux éléments, 
qui a donné lieu à un bilan 
de 13.587 zones d’ombre 
devant bénéficier d’un total 
de 32.700 projets”, a précisé 
Mohamed Ferrari, directeur 
central au ministère lors 
d’une journée d’étude 

organisée par l’Institut 
national d’études de stratégie 
globale (INESG), sur le 
thème “les zones d’ombre et 
le Barrage vert: opportunité 
de développement durable 
de la Nouvelle Algérie”.
L’estimation financière pour 
la réalisation de ces projets 

est de l’ordre de 480,42 
milliards de dinars, a-t-il 
ajouté.
D’après les chiffres avancés 
par M. Ferrari, 5.745 zones 
d’ombre sont situées dans la 
partie nord du pays, tandis 
que leur nombre dans les 
Hauts plateaux s’élève à 

6.854, contre 988 zones 
situées dans le Sud du pays.
Le premier recensement 
des zones d’ombre avait 
abouti à la sélection de 
15.044 localités où vivent 
une population près de 9 
millions d’habitants, alors 
que l’estimation financière 

établie sur les besoins des 
projets prévus était de 
l’ordre de 915 milliards 
de dinars, a fait savoir M. 
Ferrari.
Le recadrage de cette 
opération a été effectué, 
a-t-il souligné, après 
avoir modifié les 
éléments d’évaluation des 
caractéristiques des zones 
d’ombre, en les réduisant 
de 16 à sept éléments, 
comprenant entre autres, 
l’accès à l’électricité, au gaz 
naturel, à l’eau potable, les 
routes, les établissements 
scolaires et les structures de 
santé.
L’Etat a réalisé à ce jour 
une “avancée notable” en 
matière de prise en charge 
des besoins dans les zones 
d’ombre, a-t-il assuré, en 
précisant à ce propos que 
8.143 projets ont été déjà 
concrétisés.
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Vers l’octroi de 39.000 micro-crédits sans intérêts 
en 2021

La réorganisation de la DGDN permettra d’accélérer 
la régularisation du dossier de foncier

Le directeur général de 
l’Agence nationale 
de gestion du micro-

crédit (ANGEM), Abdelfattah 
Djebnoun a révélé, mercredi à  
Alger, que son agence comptait 
accorder cette année un total de 
39.000 micro-crédits sans intérêts 
d’une valeur de 5,16 mds DA.
Intervenant lors d’une journée 
d’études organisée par l’Institut 
national d’études de stratégie 
globale (INESG) sur le thème 
«zones d’ombres-barrage vert, 
opportunités d’une stratégie de 
développement durable de la 
nouvelle Algérie», M. Djebnoun 
a précisé que ces financements 
s’inscrivent dans le  cadre d’un 
plan d’action arrêté par l’ANGEM 
pour l’accompagnement des 
besoins des citoyens dans les 
quatre coins du pays.

Il a souligné, dans ce sens, que 
26.000 micro-crédits sans intérêts 
seront dédiés aux habitants des 
zones d’ombres dont 4600 en 
faveur des citoyens des régions 
situées le long du barrage vert.
L’ANGEM est disposée à 
octroyer 7000 micro-crédits 
pour financer des projets d’une 

valeur d’un (01) million DA dont 
850 micro-crédits destinés aux 
régions se situant dans l’axe du 
barrage vert, a poursuivi le DG de 
l’agence.
L’intervenant a fait savoir que son 
agence a consacré 6000 micro-
crédits de l’ordre de 250.000 
DA au profit des habitants du 

Sud pour l’achat des matières 
premières.
Et pour assurer la réussite des 
projets financés par ces micro-
crédits, l’ANGEM a mobilisé 
six (06) antennes pour intervenir 
dans les régions isolées au niveau 
du barrage vert, et pris 24 mesures 
pratiques pour accompagner les 
citoyens.
L’ANGEM compte lancer des 
cycles de formation au profit de 
10.000 entrepreneurs en termes 
de programmes de gestion 
d’entreprises et d’activités outre 
l’assistance à l’insertion sociale 
à travers 240 projets dont 45 
destinés aux wilayas au niveau du 
barrage vert.
D’après les chiffres présentés 
par M. Djebnoun, le total des 
projets financés dans le cadre 
du dispositif ANGEM a atteint 

près de 94.200 projets depuis la 
création de l’agence en 2004, ce 
qui a donné lieu à la création de 
1.380.000 postes d’emploi directs 
et indirects.
Dans ce sillage, le DG de 
l’ANGEM a indiqué que la 
gente féminine avait bénéficié de 
63,67% du total de micro-crédits. 
Le micro-crédit est devenu 
«le dispositif de la femme par 
excellence», a-t-il mis en avant.
Chapeautée par le ministère de 
la Solidarité nationale, de la 
Famille et de la Condition de 
la femme, l’ANGEM soutient 
le lancement de micro-projets 
via deux types de crédits, le 
premier destiné à l’acquisition 
de la matière première (entre 
100.000 et 250.000 da), alors que 
le deuxième concerne l’achat de 
matériel (jusqu’à 1 millions DA).

Le ministre des Finances, 
Aïmene Benabderrahmane 
a affirmé, jeudi dernier à 

Alger, que la réorganisation de 
la Direction générale du domaine 
national (DGDN) en une seule 
direction de cadastre, permettra 
d’accélérer la régularisation du 
dossier du foncier.
Répondant à une question sur 
les dispositions juridiques et 
réglementaires relatives au 
foncier en Algérie, posée par un 
membre du Conseil de la nation 
lors d’une plénière consacrée aux 
questions orales et conduite par 
le Président du Conseil, Salah 
Goudjil, M. Benabderrahmane 
a indiqué que l’opération de 
cadastre devait s’achever en 
2005, mais elle se poursuivait 
toujours, d’autant que sa non 
finalisation à ce jour, figure parmi 
les obstacles de régularisation des 
fonciers, tous types confondus.
A ce propos, le ministre a 
souligné la nécessité de réactiver 
les mécanismes à même de 
remédier au problème du foncier, 
à travers le reprise des opérations 
de cadastre, affirmant que la 
réorganisation de la DGDN, 
par la création d’une seule 
direction de cadastre, permettra 
d’accélérer la régularisation du 
dossier de foncier, de hâter la 
cadence des travaux, de définir 
le cadre juridique régissant 
ces fonciers et d’activer les 
mécanismes pratiques en vue 
de donner les droits à leurs 
bénéficiaires, notamment les 
actes de propriété qui sont un des 
droits des citoyens.

Répondant à une question sur 
«les perturbations et l’anarchie» 
relatifs à l’exploitation des terres 
qui étaient appelées «Arch», 
notamment après l’année 
1830 et les mesures prises par 
son département ministériel 
concernant cette catégorie 
de terres, le ministre affirme 
qu’elles sont considérées comme 
des terres relevant du domaine 

privé de l’Etat et sont soumises 
aux textes juridiques afférents 
aux domaine national.
Plus précis, le ministre a 
indiqué que parmi ces terres,  
il y en a qui ont préservé leur 
vocation agricole dont le mode 
d’exploitation se fait par l’octroi 
de contrat de concession en 
vertu de la Loi 2010, tandis que 
d’autres terres ont perdu cette 

vocation et ont été intégrées dans 
les périmètres urbains en vertu de 
la Loi 1990 et ont été dédiées à la 
réalisation de projets d’habitation 
et des équipements publics. 
A une question d’un membre 
sur le critère d’âge pour obtenir 
un crédit foncier, «un obstacle», 
selon lui, pour les cadres désirant 
acheter un logement ou un terrain, 
M. Benabderrahmane a indiqué 

que l’octroi des crédits fonciers 
repose sur la politique de gestion 
des risques auprès de la banque, 
qui est fixée en conformité avec 
les exigences réglementaires en 
vigueur.
Le ministère a souligné que l’âge 
est effectivement «un critère 
primordial» dans la définition du 
montant du crédit et la période de 
paiement.
En dépit de ces critères exigés 
par les banques, le ministre a 
indiqué que plusieurs banques 
les ont revus pour améliorer 
l’attractivité de leurs offres, une 
mesure qui a permis d’augmenter 
la limite d’âge pour bénéficier 
d’un crédit foncier jusqu’à 70 ans 
voire 75 ans.
Concernant la prise en charge du 
paiement du crédit en cas de décès 
ou de faillite de l’emprunteur, le 
ministre a précisé que cela se fait 
soit par l’emprunteur lui-même 
à la faveur de ses contributions 
antérieures aux assurances pour 
couvrir son paiement en cas de 
faillite ou de décès, soit par les 
héritiers qui supporteront le 
payement du crédit. 
Le ministre a évoqué le rôle 
des banques publics dans le 
financement hypothécaire.A ce 
propos, le ministre des Finances 
a fait état de l’augmentation du 
total de crédits fonciers accordés 
par les banques publiques, à 
savoir 672 milliards de DA fin 
2019 contre 519 milliards de DA 
durant 2017, soit une hausse de 
13 %.
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annaBa / CriMinalité

La gendarmerie nationale 
récupère 24 têtes 
de cheptel volées

annaBa / envirOnneMent

Les bacs de tri d’emballages en 
plastique ont contribué à la préservation 

de l’environnement des cités

annaBa / COrOna virus

Le  DSP Dameche Mohamed Nacer l'a annoncé :
Un nouveau lot de vaccin arrive cette semaine 

13.648 personnes sont déjà inscrits

annaBa / aFF aires religieuses

Le wali préside une réunion de travail en présence des imams 

Le vol de bestiaux a 
refait son apparition 
dans la région 

d’Oued El Aneb , selon un 
communiqué rendu public par 
la cellule de communication du 
Commandement de groupement 
de Gendarmerie nationale de 
la wilaya d’Annaba. Ce vol 
est survenu lorsqu’un paysan 
éleveur a trouvé son troupeau 
de cheptel amoindri d'une 
partie disparue des étables 
situées au niveau d’Oued El 
Aneb. Juste après s'en être 
rendu compte, la victime 
déposa une plainte auprès de 
la brigade de Gendarmerie 

nationale de la localité qui a 
aussitôt ouvert une enquête. 
Les recherches ont été aussitôt 
entamées et les enquêteurs ont 
bouclé toutes les issues. Grace 
à leur professionnalisme et 
promptitude les gendarmes sont 
parvenus à retrouver le cheptel 
volé à proximité de la localité 
de Laieb Amar.

Dans un monde de 
plus en plus enclin 
au changement 

climatique, à la pollution 
et à la destruction de 
l’environnement, il est tout 
fait naturel de rechercher 
des solutions idoines pour 
freiner un tant soit peu cet 
état de choses. Le recyclage 
des déchets s’impose 
comme l’une des solutions 
les plus efficaces pour 
lutter contre la pollution 
de l’environnement. En 
effet, l'établissement    
guessassmaw plzst-

annanaba a fait étendre le 
tri sélectif à la source des 
déchets recyclables aux 
écoles  et dans quelques 
quartiers. L'établissement a 
ainsi doté les écoles, lycées et  
universités de bacs en forme 
d’un stylo  et autre forme dans 
les cités. Ces dépotoirs ont 
contribué à la préservation 
de l’environnement, car 

les citoyens et même les 
enfants ont appris à jeter 
les déchets en plastique 
dans ces dépotoirs, selon 
notre source d’information. 
Ensuite, il appartiendra 
à l’établissement   
guessassmaw plzst-
annanaba  de s’occuper de 
la récupération des déchets 
recyclables car  certains 
types de plastiques ne sont 
pas tous recyclables, comme 
les plastiques ayant contenu 
des substances ou liquides 
extrêmement toxiques, 
dont les insecticides et les 
détergents.

Au moment où 
Annaba et toutes 
les wilayas du pays 

connaissent un apaisement 
de la contamination du 
virus covid-19, voilà que 
l'institut Pasteur Alger 
vient d'annoncer la semaine 
dernière la découverte de 9 
nouveaux cas britanniques 
et 28 autres cas nigérians,  ce 
qui inquiété évidement les 
spécialistes de la médecine 
mais la bonne nouvelle 
est qu'avec la réception 

imminente d'un nouveau 
lot de vaccins prévu cette 
semaine comprenant  plus 
de 900.000 doses de vaccin 
Spoutnik -V- ce qui va d'une 
part soulager la population 
et d'autre part activer la 
campagne de vaccination, 
comme l'a d'ailleurs indiqué 
le ministre de la santé de la 
population et de la réforme 
hospitalière Abderahmane 
Benbouzid. Pour ce 
qui concerne la wilaya 
d’Annaba, le DSP Dameche 
Mohamed Nacer l'a déclaré 

après la réunion jeudi avec 
ses pairs." dès la réception 
du nouveau quota, prévu 
à partir de ce dimanche 
pour la wilaya de Annaba, 
nos équipes vont aussitôt 
poursuivre la campagne de 
vaccination à travers les 
centres retenus,  selon la 
cartographie. Il faut savoir 
que pas moins de 13.648 
personnes concernées sont 
déjà inscrites dans les 
registres des crèches a-t-il 
precisé.

Un conseil de 
wilaya s'est tenu, 
jeudi dernier, à 

la salle de délibération 
sous la conduite du 
wali d’Annaba  et le P/
APW en présence des 
imams des Oulamas et 
Chouyoukhs. A l'ordre du 
jour de cette rencontre, 
la multiplication des 
actions de sensibilisation 
durant le mois de 
ramadhan, informer les 

citoyens sur l'importance 
de la solidarité et de 
l’assistance vers les 

démunis, insister sur la 
nécessité de s'entraider. 
Le représentant  de la 

direction des affaires 
religieuses  a réitéré, 
son appel au respect des 
mesures sanitaires de lutte 
contre la pandémie du 
nouveau coronavirus et a 
souligné l'importance de 
se conformer au protocole 
sanitaire. L’intervenant 
fera savoir que l'ouverture 
des mosquées pour 
l'accomplissement des 
prières surérogatoires 
des Tarawih durant le 
mois de Ramadhan, dont 

la durée a été fixée à 30 
mn sera accompagnée 
de mesures préventives 
indispensables pour la  
protection de la santé 
des citoyens. A l’issue 
de cette rencontre, une 
conférence sur le rôle des 
imams a été organisée 
enrichie d’un  débat  où les 
imams ont eu l’occasion 
de présenter, chacun en 
ce qui le concerne, leurs 
doléances.

Tayeb Zgaoula

Sihem Ferdjallah 

Imen Boulmaiz Sihem  Ferdjallah 
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KHenCHela  / CHaMBre du COMMerCe et d’industrie CCi-CHélia  

Production mellifère: 
L’importance de la marque collective soulignée

Les participants à une 
journée de sensibilisation, 
organisée mercredi 

dernier par la pépinière des 
entreprises et la Chambre du 
commerce et d’industrie CCI-
Chélia de la wilaya de Khenchela, 
sous le slogan ‘’Les PME et la 
propriété individuelle, transmets 
tes idées sur le marché’’, ont 
relevé l’importance de la marque 
collective dans la promotion de 
la production mellifère dans la 
wilaya.
‘’Le recours des apiculteurs du 
Sud de Khenchela, notamment 
ceux de Chechar, à une marque 
collective de miel de la région 
permet de promouvoir le produit 
et faciliter sa commercialisation 
à l’intérieur du pays et à 
l’étranger’’, a affirmé Abdelhafid 
Belmehdi, directeur général de 
l’Institut national algérien de la 
propriété industrielle (INAPI), 
lors de son intervention devant 
des propriétaires d’entreprises et 
des porteurs de projets innovants, 
à la salle de conférence de la 
CCI-Chélia.
Il a ajouté que l’enregistrement 
d’une marque collective de miel 
de la wilaya est ‘’susceptible 
d’aider les investisseurs de 
cette filière à défendre leurs 
produits, à concurrencer les 
autres producteurs sur les 
marchés étrangers, à faire face 
aux produits contrefaits et à la 
concurrence déloyale’’, en plus 

de l’établissemnt d’un lien de 
confiance entre les producteurs 
et les consommateurs.
M. Belmehdi a souligné que la 
marque individuelle et la marque 
collective ont des avantages 
communs, notamment la couleur, 
le nom, le dessin, le modèle et 
une durée de protection de la 
marque industrielle de 10 ans 
renouvelable, indiquant que la 
différence entre les deux est que 
la marque individuelle peut être 
retirée et attribuée à une autre 
personne ou à un investisseur 
alors que la marque collective 
partagée par plusieurs parties ne 
peut pas être retirée.
De son côté, le directeur de la CCI-
Chélia de Khenchela, Mohamed 
Said Meziane, a encouragé les 
participants à œuvrer à créer des 
marques collectives pour des 
produits locaux qui partagent 
des spécificités communes 
ou fabriqués dans la même 

zone géographique, comme 
les pommes de la région de 
Bouhmama et le miel de Chechar 
à Khenchela.
Il a, dans ce contexte, 
souligné que cette journée de 
sensibilisation, organisée en 
coordination avec l’Institut 
national algérien de la propriété 
industrielle et le bureau extérieur 
de l’Organisation mondiale de la 
propriété intellectuelle (OMPI) 
constitue une ‘’opportunité’’ 
pour les investisseurs locaux 
et les propriétaires de petites 
entreprises de la wilaya de 
Khenchela pour s’imprégner 
des procédures d’obtention de la 
propriété intellectuelle collective 
pour promouvoir leurs produits.
Le responsable a assuré que 
cette démarche se répercutera 
positivement sur la wilaya en 
particulier et le pays en général.
De son côté, Mokdad Aggoune, 
directeur général de l’Agence 

de développement des petites 
et moyennes entreprises et la 
promotion de l’innovation, a 
expliqué que la création des 
PME activant dans la filière du 
miel et l’enregistrement d’une 
marque collective qui protège les 
producteurs locaux est ‘’devenue 
plus qu’une nécessité en raison 
du rôle que jouent ces PME 
dans la promotion de l’économie 
nationale’’.
Il a affirmé que ce procédé 
‘’contribuera inévitablement à 
améliorer le revenus des PME 
et à réaliser une croissance 
économique aussi bien au niveau 
local que national”.
Le directeur du bureau extérieur 
de l’OMPI en Algérie, le 
mauritanien Mohamed Salek 
Ahmed Athmane a assuré que 
l’Algérie, grâce à la diversité 
de ses produits, notamment 
agricoles, dispose de tous les 
facteurs pouvant être exploités 
pour la promotion de la protection 
intellectuelle, y compris la 
création de marques collectives 
qui contribuent à l’organisation 
et au regroupement des 
producteurs et à la consolidation 
de leurs capacités dans la réussite 
de divers projets.
De son côté, Alexandra Grazioli, 
experte auprès de l’OMPI, a 
relevé, lors de son intervention 
présentée en visioconférence 
depuis Genève (Suisse), que 
les indicateurs géographiques 

et les marquages d’origine de 
divers produits ‘’jouent un rôle 
important dans la promotion des 
marques collectives’’, citant le 
cas de Deglet Nour, la marque 
algérienne qui a obtenu “un 
grand succès”.
Elle a indiqué que la création 
d’une marque collective, 
notamment pour les produits 
agricoles, est un moyen de 
protéger le milieu naturel, 
préserver le patrimoine culturel, 
en plus de créer une croissance 
économique et sociale.
Le chef de l’exécutif local, Ali 
Bouzidi a affirmé de son côté, 
lors de l’ouverture de cette 
journée de sensibilisation au 
profit des investisseurs de la 
filière apicole, que Khenchela est 
l’une des wilayas ‘’pionnières 
à l’échelle nationale dans la 
production mellifère’’, rappelant 
une opération d’exportation du 
miel de Chechar vers l’Autriche 
dans le cadre d’un accord 
bilatéral entre les deux pays.
A l’occasion, il a invité les 
apiculteurs présents à créer une 
marque collective qui protège les 
producteurs locaux, promeut le 
produit sur le plan de la qualité 
et consolide la production locale 
tout en assurant des revenus en 
devises, en dehors du secteur des 
hydrocarbures.

tOuggOurt  :

Rencontre sur l’accompagnement 
des exportations hors hydrocarbures 

L’encouragement et 
l’accompagnement 
des exportations 

hors hydrocarbures ont été au 
centre d’une rencontre animée, 
mercredi passé, par une mission 
de diplomates algériens avec les 
opérateurs économiques locaux.
L’ambassadeur-conseiller au 
ministère des Affaires étrangères 
(MAE), Smail Benamara, a 
souligné à cette occasion que 
l’opération d’exportation “n’est 
pas secondaire mais occupe 
une place essentielle dans le 
système économique national”, 
ajoutant que la réussite des 
opérations d’exportation signifie 
“une qualité du produit algérien, 
une amélioration des recettes 
en devises et des ressources 
du pays, en plus de la création 
d’emplois et la maitrise des 
technologies”.
“Elle traduit aussi une réussite 
de l’entreprise algérienne 
concurrentielle à l’internationale 
et une amélioration de 

l’image du produit au label 
‘Made in Algeria”, a déclaré 
M.Benamara lors de cette 
journée d’information sur le 
rôle du bureau de la promotion 
de l’investissement et de 
l’exportation du MAE.
“Des instructions fermes ont 
été données aux diplomates, 
à l’intérieur du pays et à 
l’étranger, pour être à l’écoute 
des opérateurs économiques 
et les accompagner de sorte 

à leur permettre de conquérir 
les marchés internationaux, et 
ainsi booster les exportations au 
service de l’économie nationale”, 
a indiqué l’ambassadeur-
conseiller.
Et d’ajouter que “l’opération 
d’exportation est un processus 
collectif impliquant divers 
intervenants, de l’agriculteur, 
l’artisan et l’industriel, aux 
organisations patronales, 
banques, Douanes et attachés 

économiques au niveau des 
ambassades, et à chacun 
d’assumer sa mission comme il 
se doit”.
S’inscrivant dans le cadre 
des orientations du ministre 
des Affaires étrangères, Sabri 
Boukadoum, qui insiste sur le 
rôle de l’appareil diplomatique 
algérien dans le renforcement 
de l’économie nationale, 
notamment à travers la hausse des 
exportations hors hydrocarbures, 
la rencontre a donné lieu à la 
présentation de communications 
par des diplomates.
Elles se sont articulées autour 
du bureau d’information et de 
promotion des investissements 
mis en place au niveau de 
la direction de promotion 
et d’appui des échanges 
économiques du MAE, le portail 
électronique du ministère, et le 
réseau des chargés des affaires 
économiques et commerciales.
Les participants ont soulevé 
lors de la rencontre une série de 

préoccupations en rapport avec 
les contraintes rencontrées dans 
les opérations d’exportation, 
la proposition de création d’un 
guichet unique pour les aplanir, 
ainsi que la promotion du 
produit algérien à l’étranger, à 
l’instar des articles de l’artisanat 
traditionnel.
Sur ce dernier point, un des 
participants a suggéré la 
possibilité d’exposer ces produits 
au niveau des ambassades 
algériennes à travers le monde 
pour leur valorisation.
A l’issue de la rencontre 
d’information, la délégation de 
diplomates a visité des unités 
de production implantées 
dans la région de Touggourt, à 
l’instar d’unités industrielles 
de fabrication de Mousse, de 
plâtre et de pâtes alimentaires, 
toutes ayant réalisé des résultats 
probants dans le domaine des 
exportations.



Sétif 
exportation de 240.000 mètres carrés de céramique 

vers la Jordanie

Tizi Ouzou
Des habitants bloquent la RN 12 à Oued Aissi : Des 

milliers d’automobilistes pris en otage

ORAN
Découverte d’un tunnel à Bab El Hamra datant de l’époque 

de l’occupation espagnole

Une nouvelle opération 
d’exportation vers la 
Jordanie de 240.000 

mètres carrés (m2) de céramique 
produite par le groupe industriel 
privé “Sekceram” de la wilaya 
de Sétif a été lancée mercredi en 
présence des autorités locales, 
selon aps.
Cette cargaison de céramique, 
produite localement, se compose 
de 100 containers transportés 
aujourd’hui vers le port de Bejaia 
pour être ensuite acheminée via 
la mer vers le port jordanien 
de Aqaba, dans le cadre d’une 
opération d’exportation à partir 
du site de ce groupe industriel 
implanté dans la zone d’activités 

de Helatma, dans la commune de 
Guidjel (Sud de Sétif).
Cette opération vient s’ajouter à 
cinq autres opérations similaires 
d’exportation vers la Jordanie 
effectuées par le même groupe 
industriel, selon les explications 
données au sein du groupe 
industriel.
L’opération s’inscrit dans le cadre 
des efforts visant à pénétrer de 
nouveaux marchés étrangers après 
l’exportation de la céramique de 
ce groupe vers plusieurs autres 
pays, dont la France, le Yémen, la 
Libye et certains pays de l’Ouest 
de l’Asie, a-t-on indiqué.
L’objectif de l’opération est 
d’élever les exportations à plus de 

5 milliards de dollars, encourager 
les exportateurs et consolider 
l’accès des produits algériens 
aux marchés extérieurs, a indiqué 
le wali de Sétif, Kamel Abla, 
qui a présidé le lancement de 
l’opération.
Selon le même responsable, les 
possibilités et les potentialités 
industrielles de la wilaya de Sétif 
en font “un pôle industriel par 
excellence”.
Au niveau du siège du groupe 
Sekceram, il a été procédé à 
l’examen et au scellement des 
containers ainsi qu’à toutes les 
opérations douanières requises.
La capacité de production du 
groupe Sekceram qui emploie 750 

travailleurs répartis sur trois sites 
de production atteint entre 30.000 
et 35.000 m2 de céramique par 

jour, soit environ 12 millions m2 
par année, selon les explications 
données sur site.

Des milliers 
d’automobilistes sont 
bloqués depuis le 

milieu de l’après-midi sur la 

RN 12 à Oued Aissi (07 km à 
l’Est de Tizi Ouzou) suite à 
une action de protestation des 
habitants réclamant la libération 

des personnes du village voisin 
arrêtées dans le cadre d’une 
affaire de stupéfiants, selon 
algerie1.

En effet, les protestataires ont 
investi la RN 12 à hauteur de 
l’établissement psychiatrique 
Fernane Hanafi depuis 14h 
pour bloquer le trafic routier 
dans les deux sens jusqu’à la 
remise en liberté des personnes 
interpellées par les éléments de 
la gendarmerie nationale.
Toutes nos tentatives d’obtenir 
davantage d’informations sur 
cette affaire, afin d’éclairer 
l’opinion publique, concernant 
les usagers de la route pris au 
piège, ont été vaines, hormis 
cette réponse “une enquête 
est en cours” fournie par une 
source sécuritaire.

Bouira 
Secousse tellurique 

de magnitude 3,6 
degrés près de Sour 

El Ghozlane 
 

Une secousse tellurique de 
magnitude 3,6 degrés sur 
l’échelle ouverte de Richter a 

été enregistré jeudi à 20h07 (GMT+1) 

près de Sour El Ghozlane, dans 

la wilaya de Bouira, annonce le 

Centre de Recherche en Astronomie, 

Astrophysique et Géophysique 

(CRAAG), selon algerie1.

Le séisme a été localisé à 20 km au sud 

de la ville de Sour El Ghozlane, selon 

la même source.

Un tunnel datant de 
l’époque de l’occupation 
espagnole au 18e siècle 

a été découvert dernièrement au 
quartier de Bab El Hamra dans 
la commune d’Oran a-t-on appris 
jeudi de la direction locale de la 
culture et des arts , selon aps.
Le tunnel a été découvert le week 
end dernier par une entreprise 
chargée des travaux du projet 
de la nouvelle voie reliant la 
pêcherie au fort archéologique de 
Santa Cruz,situé sur les hauteurs 
du mont Murdjadjo, a indiqué 
le chef de service patrimoine 
à la direction de la culture, 
Djameleddine Barka.
Il a été trouvé quasi enseveli au 
milieu de la route menant à Bab Al 
Hamra et à l’entrée de l’ancienne 
Casbah d’Oran, suite à des travaux 

en cours du nouveau projet routier 
de la pêcherie, a précisé M. 
Barka, soulignant que les travaux 

se sont arrêtés au niveau de cette 
région et se poursuivent pour 
les autres sections du projet qui 

revêt un caractère économique 
et touristique de “grande 
importance”.
Une expertise sera effectuée sur 
ce tunnel avec l’élaboration d’une 
étude provisoire par la section 
d’Oran de l’Office national de 
gestion et d’exploitation des biens 
culturels protégés (ONGEBCP) 
pour déterminer sa longitude, son 
entrée et sa sortie, en collaboration 
avec le Centre national des 
recherches préhistoriques, 
ethnographiques et historIques en 
cas de nécessité, a-t-il fait savoir.
La direction de la culture 
a également proposé aux 
responsables du projet de mettre 
en place une affiche sur le tunnel, 
d’aménager ce site archéologique 
et de lui laisser une ouverture en 
vue d’effectuer une étude sur ses 

données historiques.
Des spécialistes de la direction de 
la culture et de la section d’Oran 
de l’ONGEBCP ont effectué une 
première inspection à l’entrée du 
tunnel sans établir de diagnostic.
“On ne peut pas s’introduire dans 
ce tunnel sans garantie de sécurité 
des services de la protection civile 
et sans disponibilité des moyens 
nécessaires”, a indiqué, pour sa 
part, le responsable de la section 
par intérim, Yacine Benamara.
Selon les premiers éléments de 
l’inspection, ce tunnel situé entre 
“Porte de Santon” et la “Casbah 
d’Oran”, remontant à l’époque de 
l’occupation espagnole d’Oran, 
fait partie du réseau de défense 
d’Oran comprenant, entre autres, 
le fort de Santa Cruz et Rosalcazar, 
a ajouté M.Benamara.
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« Panama Papers » 
Cinq ans après, des milliards récupérés et plusieurs 

condamnations

En Irlande du Nord, les émeutes se nourrissent du sentiment 
de trahison des unionistes après le Brexit

Les suites de cette 
opération inédite, à 
laquelle a participé « 

Le Monde », sont loin d’être 
finies. Des dizaines d’enquêtes 
ont notamment été lancées 
dans plusieurs pays, selon le 
monde fr.
La déflagration secoue la 
Côte est des Etats-Unis à 
14 heures précises, avant 
de se propager en quelques 
minutes aux quatre coins du 
monde. Le 3 avril 2016, le 
Consortium international des 
journalistes d’investigation 
(ICIJ), Le Monde et 107 
médias internationaux publient 
simultanément les « Panama 
Papers », des centaines 
d’articles exhumant les avoirs 
secrets de chefs d’Etat, de 
milliardaires, de sportifs et 
de criminels dans les paradis 
fiscaux.
Une opération journalistique 
inédite qu’a rendue possible 
le lanceur d’alerte anonyme « 
John Doe », en transmettant 
un an plus tôt à un journal 
allemand des millions de 
documents confidentiels 
provenant d’un sulfureux 
cabinet d’avocats panaméen, 
Mossack Fonseca. « C’est 
un tremblement de terre. Ses 
répliques se feront sentir 
pendant des mois, voire des 
années », prédit, d’emblée, la 
chroniqueuse américaine Frida 
Ghitis sur la chaîne CNN.
Cinq ans plus tard, la page des « 
Panama Papers », une enquête 
collective récompensée par 

le prix Pulitzer et adaptée au 
cinéma par Steven Soderbergh, 
est encore loin d’être tournée. 
Le butin récupéré par les 
autorités fiscales à la suite du 
scandale ne cesse de grossir 
: au moins 1,36 milliard de 
dollars (1,15 milliard d’euros) 
d’impôts et de pénalités 
collectées, dont 185 millions 
de dollars ces deux dernières 
années, selon le dernier 
décompte de l’ICIJ (limité aux 
sommes rendues publiques par 
les gouvernements).
Rien qu’en France le fisc a 
déjà récupéré 126 millions 
d’euros en menant à bien 50 
redressements sur la base de 
519 contrôles fiscaux, selon un 
décompte qui pourrait encore 
croître. Cela place l’Hexagone 
dans le club des cinq pays 

à avoir, à ce jour, recouvré 
plus de 100 millions d’euros 
d’impôts et de pénalités grâce 
aux « Panama Papers », avec 
le Royaume-Uni, l’Allemagne, 
l’Espagne et l’Australie.
Arriérés d’impôts récupérés 
par les administrations fiscales 
après les Panama papers
Dans les jours qui ont suivi les 
révélations du Consortium et 
de ses partenaires, quelque 80 
pays ont ouvert des enquêtes 
judiciaires. Aujourd’hui 
encore, pas une semaine ne 
passe sans que le nom des « 
Panama Papers » ne ressurgisse 
dans l’actualité politique ou 
judiciaire – à Malte, au Pérou, 
ou encore en Suisse ou au 
Luxembourg.
Complexité des montages
Le cabinet panaméen au 

centre de l’affaire, Mossack 
Fonseca, a été contraint de 
fermer boutique en 2018. 
Ses fondateurs, Jürgen 
Mossack et Ramon Fonseca, 
n’ont passé que deux mois 
en détention dans le cadre 
du scandale de corruption 
brésilien Odebrecht. Mais ils 
font, depuis 2020, l’objet d’un 
mandat d’arrêt international 
émis par les autorités 
judiciaires allemandes, pour 
aide massive à l’évasion fiscale 
internationale et association de 
malfaiteurs, et seraient réfugiés 
dans un pays à l’abri du risque 
d’extradition.
En France, les 29 enquêtes 
judiciaires ouvertes sur la base 
des « Panama Papers » ont 
occupé une part substantielle 
du temps et de l’énergie du 

Parquet national financier 
(PNF), chargé d’enquêter sur 
les affaires financières les 
plus retentissantes. Après cinq 
années d’enquête et des dizaines 
de demandes d’entraide pénale 
internationale envoyées au 
Luxembourg, au Delaware 
(Etats-Unis), au Panama ou 
encore dans les îles Vierges 
britanniques, les magistrats du 
PNF continuent de travailler 
sur quatorze dossiers – « 
notamment des enquêtes 
impliquant des intermédiaires 
financiers, car ce sont les 
dossiers les plus complexes, où 
il est très difficile de prouver 
la culpabilité », explique un 
magistrat.
Devant la complexité de 
montages déployés sur 
plusieurs pays et caractérisés 
par l’empilement de sociétés 
offshore, telles des poupées 
russes, la justice n’a eu d’autre 
possibilité que de pousser la 
coopération internationale. 
Les « Panama Papers » ont 
ainsi donné lieu à de nombreux 
échanges, « bilatéraux et 
multilatéraux, formels et 
informels », selon les dires 
du PNF. Pour multiplier les 
chances d’aboutir, des réunions 
de coordination régulières ont 
ainsi été organisées au sein 
d’Eurojust (l’Agence de l’UE 
pour la coopération judiciaire 
en matière pénale), entre pays 
européens et en présence 
des autorités judiciaires 
panaméennes, tenues de 
coopérer.

L’éruption de violence que connaît la province 
britannique depuis onze jours est le résultat 
d’un cocktail aux multiples ingrédients. Le 

principal est la colère des unionistes en raison de la 
création d’une frontière économique avec la Grande-
Bretagne, selon le monde fr.
Les « murs de la paix » brûlent de nouveau en Irlande 
du Nord. Malgré les appels au calme de Londres, 
Dublin et Washington, de nouvelles violences ont 
éclaté jeudi soir 8 avril à Belfast, où la police anti-
émeutes, ciblée par des jets de pierres et de cocktails 
Molotov, a repoussé des centaines de manifestants 
républicains à l’aide d’un canon à eau.
Depuis le 29 mars, chaque nuit apporte son nouveau 
lot d’échauffourées et de violence. Onze nuits 
d’émeutes sporadiques, qui ont démarré à Derry, 
avant de s’étendre à Belfast et à trois villes voisines 
(Carrickfergus, Ballymena et Newtownabbey), et qui 
se déroulent essentiellement dans la communauté 
unioniste. Des groupes d’adolescents, certains 

âgés d’une douzaine d’années seulement, armés de 
briques, de barres de fer et de cocktails Molotov, 
affrontent des forces de l’ordre retranchées derrière 
les Land Rover blindées et les canons à eau. Les 
jeunes assaillants sont généralement quelques 
dizaines, quelques centaines dans le pire des cas, 
souvent encouragés et applaudis par les adultes, 
parfois manipulés par des groupes paramilitaires 
unionistes.
La nuit du 7 au 8 avril a été la pire jusqu’à présent, 
quand les affrontements sont sortis des quartiers 
unionistes (protestants, qui s’identifient comme 
britanniques) pour se répandre aux républicains 
(catholiques, qui s’identifient comme irlandais). 
Dans l’ouest de Belfast, de chaque côté d’un haut 
mur divisant les deux communautés, quelque six 
cents jeunes se sont lancé des projectiles pendant 
plusieurs heures, unionistes d’un côté, républicains 
de l’autre. Mémoire de la guerre civile larvée qui a 
fait 3 500 morts en 1969 et 1998, ces murs surmontés 

de barbelés se terminent par des portes qui sont 
encore fermées chaque nuit dans certains quartiers, 
pour éviter les affrontements.
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La Turquie, accusée d’une faute protocolaire sexiste envers 
Ursula von der Leyen, rejette la faute sur l’UE

Au Brésil, sinistré par l’épidémie, Jair Bolsonaro 
dans la tourmente

Contrôle d’internet : 

La tendance inquiétante des coupures du réseau par les Etats

Ankara affirme que 
la disposition des 
fauteuils, au cœur de 

la polémique, a été suggérée 
par la partie européenne. 
L’affaire a suscité des 
réactions indignées en 
Europe, selon le monde fr.
La Turquie est accablée par 
les critiques après l’affront 
protocolaire ressenti par la 
présidente de la Commission 
européenne, Ursula von der 
Leyen, à Ankara. Le chef de 
la diplomatie turque, Mevlut 
Cavusoglu, a fustigé, jeudi 8 
avril, des « accusations injustes 
».
Mardi, la présidente de la 
Commission avait été placée 
par le protocole en retrait sur 
un divan lors d’une réunion 
des présidents des institutions 

de l’Union européenne (UE) 
avec le chef d’Etat turc, Recep 
Tayyip Erdogan, et le président 
du Conseil européen, Charles 
Michel, ce qui a provoqué 
beaucoup de ressentiment 
mais aussi des frictions à 
Bruxelles. Jeudi soir, le chef 
du gouvernement italien, 
Mario Draghi, a même traité 
M. Erdogan de « dictateur » et 
s’est déclaré « très navré par 
l’humiliation que la présidente 
de la Commission a dû subir ».
Ces commentaires ont été 
qualifiés de « populistes, 
offensants et déraisonnables 
» par M. Cavusoglu, qui a 
convoqué l’ambassadeur 
d’Italie à Ankara.
« Les accusations visant la 
Turquie sont injustes, avait-il 
estimé auparavant, lors d’une 

conférence de presse. La Turquie 
est un Etat profondément 
enraciné et ce n’est pas la 
première fois qu’on accueille 
des dignitaires étrangers. » « 
Les demandes de l’UE ont été 
respectées. Cela veut dire que 
la disposition des sièges a été 
effectuée à sa demande. Nos 
services du protocole se sont 
rencontrés avant la réunion et 
leurs demandes [celles de l’UE] 
ont été respectées », a-t-il ajouté.
Mécontentement d’Ursula von 
der Leyen
Mais le service du protocole du 
Conseil européen, institution 
présidée par Charles Michel, a 
fait valoir jeudi qu’il n’avait pas 
eu accès au préalable à la salle 
où devait avoir lieu la réunion. « 
Si la pièce avait été visitée, nous 
aurions suggéré à nos hôtes 

que, par courtoisie, le divan soit 
remplacé par deux fauteuils pour 
la présidente de la Commission 
», a précisé ce service dans une 
lettre.
La scène avait été filmée et 
largement diffusée sur les 

réseaux sociaux. Sous le 
hashtag #Sofagate, elle a suscité 
de nombreux commentaires sur 
l’inégalité de traitement entre 
les deux chefs des institutions 
européennes et son caractère 
sexiste.

Alors que le pays 
enregistre jusqu’à 
4 000 morts du 

Covid-19 par jour, le président 
d’extrême droite est attaqué 
pour sa gestion de l’épidémie, 
critiqué par ses alliés et 
très affaibli sur la scène 
internationale, selon le monde 
fr.
Porte close. Sans caméras ni 
journalistes. C’est ainsi que se 
sont tenues, mardi 6 avril, les 
prestations des serments des 
sept nouveaux ministres du 
gouvernement brésilien, issus 
du grand remaniement décrété 
fin mars par Jair Bolsonaro. 
Une fois n’est pas coutume, 

le président, à qui il revenait 
de conduire la cérémonie, a 
préféré la discrétion à l’excès 
et le silence au vacarme. Signe 
des temps troublés que traverse, 
aujourd’hui, son autorité.
Qu’il paraît loin, en ce début 
d’automne austral, le temps 
béni de l’arrivée au pouvoir. 
C’était en janvier 2019, il y a 
deux ans à peine. Le flamboyant 
capitaine, élu largement avec 
plus de 57 millions de voix, 
débarque alors à Brasilia. Ceint 
d’une écharpe verte et dorée, les 
couleurs nationales, le nouvel 
élu fait prêter serment à ses 
ministres en public et sous les 
vivats. Le « mythe » Bolsonaro 

est au sommet.
Un demi-mandat plus tard, le 
contraste est saisissant. En ce 
début du mois d’avril, le leader 
populiste est acculé. Vilipendé 
pour sa gestion de la pandémie, 
critiqué par ses alliés, devenu 
paria sur la scène internationale 
et menacé par un retour de la 
gauche au pouvoir, « Bolsonaro 
est plus isolé que jamais », 
constate Fernando Limongi, 
politiste à l’Université de Sao 
Paulo (USP).
Fini les sourires et les coups 
d’éclat. Au sommet de l’Etat, 
l’atmosphère est lugubre. « 
Tout se décide autour d’un petit 
cercle de fidèles », poursuit 

le chercheur. Les décisions 
se prennent désormais à huis 
clos, dans le silence pesant des 
gigantesques palais de béton 
de Brasilia. De quoi renforcer 
l’image solitaire, voire 

paranoïaque, de Jair Bolsonaro, 
président insomniaque qui dort 
avec un pistolet sur sa table de 
chevet.
Inquiétudes et exaspération
Au cœur des critiques, on trouve 
la gestion catastrophique de la 
pandémie de Covid-19. Selon 
l’Institut XP-Ipespe, 48 % des 
Brésiliens jugent aujourd’hui 
négativement l’action du 
gouvernement, soit 17 points 
de plus qu’il y a six mois. 
L’attitude de Jair Bolsonaro, 
coronasceptique assumé, est 
dénoncée par certains de ses 
plus proches alliés.

Melody Patry de 
l’ONG Access Now 
pointe des velléités 

de plus en plus marquées de 
certains Etats de renforcer 
leur mainmise sur Internet, sur 
fond d’enjeux pour la liberté 
d’expression et les droits 
humains, selon le monde fr.
En 2020, pas moins de 109 
épisodes de coupures d’Internet 
ou de restrictions à la navigation 
en ligne ont été recensés 
par l’ONG Access Now en 
Inde, souvent accompagnés 
de justifications sécuritaires. 
En Russie, comme en Iran, 
réapparaissent ces derniers mois 
des velléités de constitution 
d’un réseau Internet souverain, 
donnant la part belle à des 

services hébergés sur le sol 
national, tout en contrôlant plus 
fermement les services étrangers. 
Si les stratégies diffèrent, de 
nombreux pays continuent de 
resserrer leur mainmise sur 
les télécommunications, sur 

fond d’enjeux cruciaux pour la 
liberté d’expression et les droits 
humains des populations.
Melody Patry est directrice de 
campagne pour Access Now, 
une organisation en pointe qui 
milite pour la protection des 

libertés et le maintien de l’accès 
à Internet face aux Etats qui y 
voient un espace à contrôler 
fermement. Elle s’inquiète de 
voir des gouvernements aller 
au-delà de simples restrictions, 
n’hésitant plus à couper 
directement l’accès au réseau sur 
certains territoires, par exemple 
en période électorale ou lors de 
manifestations. Une tendance 
décrite dans un récent rapport 
de #KeepItOn, une campagne 
contre les coupures d’Internet 
lancée par Access Now.
Comment expliquer les 
nouvelles velléités de certains 
Etats, comme la Russie ou l’Iran, 
de créer un Internet national 
plus fermé avec des services 
essentiellement hébergés sur le 

sol national, plus contrôlés ?
Créer des infrastructures 
nationales pour avoir un meilleur 
contrôle d’Internet, c’est tout 
simplement avoir un meilleur 
contrôle de l’information, et 
censurer plus facilement, tout 
en limitant les conséquences 
économiques des coupures sur 
la Toile. Si, par exemple, on 
accède à Internet par le biais des 
infrastructures de plus en plus 
locales, on peut se permettre 
de couper l’accès à des réseaux 
sociaux comme Twitter et 
Facebook tout en conservant, 
par exemple, l’usage des sites 
gouvernementaux et des sites 
officiels d’information contrôlés 
par l’Etat.
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Philip Mountbatten, 
époux de la reine 
Elizabeth et duc 

d’Edimbourg, mort vendredi à 
l’âge de 99 ans, a marqué son 
temps par une personnalité 
pour le moins complexe.
Epoux de la reine Elizabeth 
II, le prince consort Philip, 
duc d’Edimbourg, mort 
vendredi 9 avril à l’âge de 
99 ans, a marqué son temps 
par une personnalité pour le 
moins complexe. De souche 
allemande, mais de religion 
orthodoxe, Philip est né prince 
de Grèce et du Danemark, 
le 10 juin 1921, sur l’île 
de Corfou (Grèce). Il est le 
cinquième enfant, mais le seul 
fils, du prince André de Grèce 
et de la princesse Alice de 
Battenberg. A la suite de l’exil 
de ses parents, il est ballotté de 
pensionnat en pensionnat dans 
toute l’Europe, notamment à 
Saint-Cloud, en France, et en 
Allemagne.
Entre l’âge de 8 ans et de 15 
ans, il n’a pas vu sa mère, 
schizophrène, ne recevant 
pas non plus de courrier de 
sa part. En 1939, pistonné par 
son oncle, Lord Mountbatten, 
l’aristocrate de nationalité 
grecque entre dans la marine 
britannique comme cadet 
et prend une part active à la 
seconde guerre mondiale.
Le 20 novembre 1947, 
le jeune prince, blond et 
séduisant, épouse la princesse 
héritière Elizabeth rencontrée 
pendant ses études au collège 
naval de Darmouth. Arrière-
arrière-petit-fils de la reine 
Victoria, par sa fille Alice 
qui avait épousé un grand-
duc allemand, il était aussi 
l’un des lointains cousins 
d’Elizabeth. Pour ce mariage 
d’amour, il renonce à sa 
nationalité et à ses anciens 
titres nobiliaires, prend le 
nom de Philip Mountbatten 
et embrasse l’anglicanisme, la 
religion d’Etat.
Tout au long de sa vie, 
malgré cette conversion, 
le prince a gardé certaines 
valeurs inculquées par sa foi 
orthodoxe, comme le sens de 
la hiérarchie, le conservatisme 
en matière de mœurs et les 
préoccupations écologiques. 
En février 1952, la mort 
prématurée de son beau-père, 
le roi George VI, met fin à une 

carrière d’officier de la Navy 
qui le passionnait.
« Cet homme charmeur et 
distingué a été l’élément 
central de la démocratisation 
de la monarchie contre 
l’establishment. Ses origines 
étrangères expliquent sans 
doute son ouverture d’esprit. 
Intelligent, résolu, efficace, il a 
mis un peu de sel dans la vie de 
la reine, femme conservatrice 
et traditionnelle, sans jamais 
tenter de lui faire de l’ombre 
», souligne le biographe royal, 
Robert Lacey.
Bain de foule
Après l’accession au trône 
d’Elizabeth en 1952, l’époux 
de la souveraine a pourtant 
du mal à s’effacer derrière sa 
femme, contraint désormais à 
marcher deux pas derrière elle. 
Il ne parvient pas toujours à 
masquer sa frustration lorsque 
les officiels de Buckingham 
Palace, qu’il compare à 
« une bande de chemises 
amidonnées », gardent hors 
de portée les documents 
officiels.
L’intéressé insuffle un peu 
de nouveauté à la cour, alors 
compassée, en envoyant ses 
enfants, dont Elizabeth II lui 
a confié l’éducation, à l’école 

au lieu de les confier à des 
précepteurs. En 1969, il ouvre 
la royauté à la télévision, et la 
laisse filmer sa vie quotidienne 
dans le reportage « Royal 
Family », qui remporte un vif 
succès. C’est également lui 
qui a contraint la reine, dont 
la timidité est légendaire, à 
pratiquer le bain de foule.
Très tôt féru de défense de 
l’environnement, Philip a 
dirigé le World Wide Fund, le 
fonds mondial de préservation 
de la nature, de 1981 à 1996. 
C’est notamment grâce au 
prince que la Loire est restée 
le dernier fleuve sauvage 
d’Europe. On lui doit 
également la création, en 
1956, du Duke of Edinburgh 
Awards Scheme pour venir en 
aide à la jeunesse en difficulté.
Parallèlement, ce novateur 
passe pour un réactionnaire 
bon teint, réputé pour 
son mauvais caractère et 
son machisme. Pour ses 
détracteurs, c’est un homme 
incontrôlable, borné, habitué 
à n’en faire qu’à sa tête. Le 
duc d’Edimbourg cultive un 
humour qui dérape parfois 
vers le mauvais goût, voire le 
racisme : en 1986, lors d’une 
visite à Pékin, il déclare à 

des étudiants anglais qu’ils 
auraient des yeux bridés s’ils 
restaient longtemps en Chine. 
Le Foreign Office avait été 
contraint de rattraper cette 
gaffe par de plates excuses.
Titulaire du duché 
d’Edimbourg, il n’avait 
pas pour autant épargné les 
Ecossais. A un moniteur 
d’auto-école de Glasgow, cet 
adversaire de la langue de bois 
demande comment il parvient 
à empêcher les autochtones de 
boire du whisky pour obtenir 
leur permis de conduire.
Il avait choqué en affirmant, 
un peu plus tard, qu’il n’y 
avait plus de vrais pauvres 
en Grande-Bretagne. Patriote 
invétéré, l’ancien lieutenant 
de la Royal Navy, qui s’était 
distingué lors du conflit dans 
le Pacifique, s’était opposé, 
en vain, à son épouse et 
au gouvernement à propos 
de l’octroi de l’Ordre de 
la Jarretière à l’empereur 
Akihito du Japon.
Muflerie et idées courtes
En contrepartie de 
l’utilisation des médias pour 
leurs relations publiques, 
les Windsor ont dû accepter 
d’assouvir une curiosité de 
plus en plus irrévérencieuse, 

au point de devenir otages 
du droit à l’information 
et du culte de la célébrité. 
Curieusement, Philip a 
échappé à leur inquisition 
permanente. Les tabloïds sont 
toujours restés très discrets 
sur la vie privée du couple 
par souci, sans doute, de 
protéger la souveraine, chef 
de l’Etat, du Commonwealth, 
de l’église anglicane et des 
forces armées.
Lorsqu’un journaliste, en 
1996, avait osé l’interroger 
sur ses prétendues aventures 
extraconjugales, le duc avait 
répondu, imperturbable : « 
Pendant près d’un demi-siècle, 
je n’ai pas pu faire un pas sans 
avoir un garde du corps à mes 
trousses. Comment aurais-je 
fait pour cacher une aventure 
sentimentale ? »
En 2001, Philip avait 
affirmé en privé que son 
fils Charles ne ferait pas un 
bon roi. L’héritier du trône 
d’Angleterre, évidemment, 
avait modérément apprécié 
les propos désobligeants 
d’un paternel qu’il jugeait 
autoritaire, cruel et brutal. Ne 
l’avait-il pas envoyé étudier 
dans son ancien collège, 
Gordonstoun, un pensionnat 
écossais dont le régime 
ressemblait plus à celui d’une 
prison que d’une école ?
Sa muflerie envers ses 
belles-filles, la princesse 
Diana ou Sarah, duchesse 
d’York, atteste ce manque de 
considération. Il collait à la 
peau de cet amateur de romans 
policiers et de musique 
militaire une réputation de 
cultiver surtout des idées 
courtes. Son ton péremptoire 
sur une voix enrouée de basse 
semblait d’avance interdire 
toute contradiction.
Mais ceux qui le connaissaient 
bien assuraient qu’on se 
trompait lourdement sur 
son compte. Personne ne 
contestait son sens du devoir, 
son dévouement à la fonction 
et l’intelligence de son rôle. 
Face aux critiques, le prince 
Philip aimait d’ailleurs citer 
Rudyard Kipling, le chantre 
de l’Empire, son auteur favori, 
glorifiant ceux qui savent « 
faire face au triomphe et au 
désastre et traiter de la même 
manière ces deux imposteurs 
».

rOYauMe-uni :
Le prince Philip, époux de la reine 

d’Angleterre, est mort
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ligue des champions d’afrique : 
Le CR Belouizdad se qualifie en quarts

Vainqueurs à l’extérieur 
les tuniques rouges 
dans le trio de tête

Riyad Mahrez élu joueur du mois 
de mars

Le CR Belouizdad, un des deux 
représentants algériens en 
Ligue des champions africaine 

de football, s’est qualifié vendredi 
pour la première fois de son 
histoire en quarts de finale de 
cette prestigieuse compétition 
continentale, en ramenant 
une précieuse victoire de son 
déplacement chez le leader du 
groupe B, les Sud-africains de 
Mamelodi Sundowns (2-0).
C’est le meneur de jeu Amir Sayoud 
qui a ouvert le score pour le Chabab 
(29’), avant que son coéquipier, le 
vétéran Ahmed Gasmi, qui fêtera 
ses 37 ans au mois de novembre 
prochain, ne double la mise à la 45’.
Au retour des vestiaires, les Sud-
africains ont essayé de refaire 
leur retard, ne serait-ce que pour 
terminer cette phase de poules en 
étant invaincus, mais c’était sans 
compter sur la ténacité des «Rouge 
et Blanc», qui se sont battus comme 
des diables pour défendre leur 
acquis jusqu’au coup de sifflet final.

Une précieuse victoire en 

déplacement qui qualifie le CRB 

en quarts de finale en tant que 

deuxième avec neuf points, derrière 

cette même équipe de Mamelodi 

Sundowns, qui elle en compte 13.

Dans l’autre match de ce groupe B, 

le TP Mazembe a souffert pendant 

près de 80 minutes avant de prendre 

le dessus sur les Soudanais d’Al Hilal 

(2-1).

Ce sont d’ailleurs les visiteurs 

qui ont ouvert le score, dès la 

2’, par El Mugadam, face à un 

adversaire congolais complètement 

impuissant, malgré l’avantage du 

terrain.

D’ailleurs, même le but de 

l’égalisation a été inscrit par un 
joueur soudanais, puisque c’est 
l’infortuné Ouatra qui a trompé son 
propre gardien à la 18’.
Mais ce terrible coup du sort a eu pour 
effet d’affecter considérablement 
le moral des Soudanais, et à force 
d’insister, le TPM a fini par les 
achever en toute fin de match, 
en ajoutant un deuxième but par 
l’intermédiaire de Tshibangu (76’).
Une victoire qui compte cependant 
pour du beurre, puisqu’au final, ce 
sont Mamelodi Sundowns et le CR 
Belouizdad qui se qualifient pour 
les quarts de finale. Al Hilal et le TP 
Mazembe, eux, sont éliminés.
Le deuxième représentant algérien 
dans cette compétition interclubs, 
le MC Alger, jouera samedi, en 
déplacement chez les Tunisiens de 
l’Espérance Tunis. Un match prévu 
au stade Radès et pendant lequel un 
nul suffira aux «Vert et Rouge» pour 
gagner le droit de poursuivre leur 
aventure dans cette compétition.

Sommés de réaliser un bon 
résultat afin d’éviter de se 
faire distancer par ses plus 

dangereux rivaux et surtout 
chasser le doute après la dernière 
défaite subie la semaine dernière 
à domicile au stade ‘’Chabou 
Abdelkader’’ contre une bonne 
formation du HBC Laid, les tuniques 
ont repris jeudi après-midi  la 
mesure sur une modeste formation 
du CRB Ouled Djelal qui n’est pas 
une foudre de guerre. Grâce à 
l’unique réalisation de la partie 
(45’) pour le compte de la 11ème 
journée du championnat amateur 
ligue 2 - région «EST». Un précieux 
succès ramené de l’extérieur qui 
permet aux poulains du coach 
Mohamed Benchouia de partager 
le fauteuil de leader avec les deux 
autres postulants l’USChaouia  
et  la formation de Chelghoum 

Laid le HBCL, leader actuel du 
groupe grâce à un meilleur goal  
avérage avec 17 buts marqués, 
depuis le démarrage de la saison.  
Deux équipes avec lesquelles 
les Unionistes Annabis doivent 
compter pour le finish. Ce trio de 
tête est d’ailleurs suivi de très près 
de la formation de Constantine le 
MOC qui les talonne de près avec 
au compteur 21 points  alors qu’au 
bas du tableau le MSPB décevant 
cette saison et le CRB Ouled Djelal 
ferment la marche. Les autres 
équipes sont en train d’animer 
ce championnat qui commence 
à faire la décantation, mais rien 
nous dit encore que dans cette 
course que d’autres formations 
ne vont pas élever le rythme et 
passer à la vitesse de croisière au 
cours de cette deuxième phase du 
championnat.

Riyad Mahrez est à nouveau 
récompensé. L’international 
algérien a été a été élu 

meilleur joueur du mois de mars en 

Premier League par les supporters.

Mahrez continue à briller avec 

Manchester City. Par trois fois 

buteur en Premier League durant 
le mois de mars, dont un doublé 
face à Southampton, le capitaine 
des Verts a été élu joueur du 
mois de mars par les supporters 
et la Professional Footballer’s 
Association d’Angleterre.

Titulaire indiscutable depuis la fin 
de la première partie de saison, 
Mahrez vient de délivrer une passe 
décisive en Ligue des Champions et 
se dirige tout droit vers un nouveau 
titre de champion d’Angleterre 
avec les Skyblues.
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Pour Pochettino, Mbappé ne pense pas aux rumeurs

Bayern Munich :
L’hécatombe se poursuit

Le coach du PSG affirme que son joueur est insensible 
aux rumeurs de départ l’entourant en permanence.
L’entraîneur du PSG, Mauricio Pochettino, devra se 

passer de Marquinhos, Mauro Icardi et Abdou Diallo pour 
le déplacement à Strasbourg, en Ligue 1 ce samedi.
L’international brésilien souffre des adducteurs et il 
devrait faire un nouveau point dans 48 heures pour 
savoir s’il pourra participer au quart de finale retour.
Mais Pochettino a aussi évoqué d’autres sujets dans sa 
conférence de presse, ce vendredi. Et notamment l’avenir 
de Kylian Mbappé, ps affecté par les rumeurs.
«C’est quelque chose auquel on est habitué. Quand 
on parle de top clubs et de tops joueurs comme Kylian 
Mbappé, qui est de niveau international, il y aura 
toujours des rumeurs. Le plus important c’est que Kylian 
est tranquille. Il est concentré sur l’équipe et l’aider 
à atteindre les objectifs. Kylian possède une grande 
maturité malgré son âge. Le club comme le joueur 
essayent de parvenir à un accord pour que Kylian reste 
avec nous pour un bon bout de temps. C’est le désir du 
club et nous travaillons sur tout. On ne peut pas contrôler 
ce qu’il se passe en dehors. Un effet sur ses performances 
ou l’ambiance de l’équipe? Zéro, aucune conséquence», 
indique le coach argentin.
L’ancien boss de Tottenham a également été sondé sur 
la différence de performance entre la L1 et la C1 pour les 
siens. Il évoque aussi les différences entre Tottenham et 
Paris.
«Les similitudes entre le PSG et Tottenham en 2019, c’est 
l’enchaînement et le nombre de matchs joués tous les 
trois jours. C’est quelque chose de très difficile pour les 
joeurs. Aujourd’hui on a la pandémie. Le facteur Covid 
c’est quelque chose difficle à contrôler et qui boulever 
se l’équipe. On ne connait pas encore les conséquences 
physiques sur les joueurs. Difficile de comparer cette 
période à celle de Tottenham.»
Pochettino a aussi été interrogé sur l’état d’esprit avant 
Strasbourg : «C’est clair que l’équipe est bien après cette 
victoire contre Munich. Il n’y a pas beaucoup de temps 
pour préparer Strasbourg. Il y a beaucoup de joueurs 
indisponibles pour différentes raisons. On se projette 
seulement vers le match de samedi.»

Déjà confronté au forfait de 
Lewandowski pour la double 
confrontation, le Bayern 

Munich a ajouté Süle à la liste des 
forfaits pour le match retour contre 
le PSG prévu mardi. Et d’autres 
joueurs sont incertains, comme l’a 
expliqué Hansi Flick en conférence 
de presse.
Le PSG et le Bayern Munich ne 
rivalisent pas seulement sur le 
terrain. Il y a une vraie concurrence 
sur le remplissage de l’infirmerie. 
Et à ce petit jeu malheureux, le PSG 
s’en est mieux tiré, car malgré les 
absences de Florenzi et Verratti lors 
du match aller (en plus de Paredes 
suspendu), le Bayern déplorait de 
son côté celle de son serial buteur 
Robert Lewandowski. Et cela ne 
s’arrange clairement pas en vue du 
match retour.

Pendant la rencontre, Leon Goretzka 
et Niklas Süle ont dû céder leur 
place à Davies et Boateng. La presse 
allemande évoquait dès hier les 
forfaits probables des deux hommes 
pour le match retour, prévu mardi au 
Parc des Princes. En conférence de 
presse, l’entraîneur du club bavarois 
Hans-Dieter Flick a fait le point.

Les mauvaises nouvelles 
s’accumulent

« Niklas Süle et Leon Goretzka ont des 
problèmes musculaires. Ce n’est pas 
aussi grave avec Leon qu’avec Niklas. 
C’est pourquoi Niklas Süle sera 
absent contre Paris et probablement 
après. Nous devrons attendre de voir 
comment les choses évolueront », 
a-t-il lancé. De plus, un autre joueur 
est incertain, il s’agit de Lucas 
Hernandez. « Lucas a une ecchymose, 
ça n’a rien à voir avec les abdos, mais 

c’est douloureux. Pour Leon et Lucas, 

nous espérons qu’ils pourront être là 

à Paris », a confié Flick.

Süle et Lewandowski sont donc 

forfaits pour le match retour, Gnabry 

ne devrait pas être autorisé à être 

sur le terrain puisque déclaré positif 

officiellement le jour du match aller, 

Lucas Hernandez et Goretzka sont 

incertains, autant de mauvaises 

nouvelles pour le Bayern Munich, 

qui doit affronter demain l’Union 

Berlin à domicile en Bundesliga. Un 

match pour lequel Flick a prévu de 

faire tourner, en faisant appel à des 

joueurs de l’équipe U19 notamment.
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Les organisateurs 
espèrent ainsi pouvoir 
accueillir un nombre 

plus important de spectateurs 
si les restrictions sanitaires 
liées au Covid-19 sont 
allégées.
Cette fois-ci, pas de report à 
l’automne comme en 2020, 
mais quand même un décalage 
d’une semaine : l’édition 
2021 de Roland-Garros, 
initialement programmée du 
23 mai au 6 juin, se déroulera 
ainsi du 30 mai au 13 juin, 
selon une source proche de 
l’organisation, confirmant 
une information du journal 
L’Equipe.
Un ajustement qui pourrait 
éventuellement permettre 
d’y accueillir un nombre plus 
important de spectateurs, 
dans l’hypothèse où les 
restrictions sanitaires liées 
à la pandémie de Covid-19 
seraient assouplies d’ici là.
Le ministère des sports avait 
annoncé, mardi 6 avril, que 
des discussions étaient « en 
cours » sur « un décalage 
de quelques jours » et « sur 
les modalités [relatives] à 
l’accueil du public ».
Il y a une semaine, Gilles 
Moretton, le nouveau 

président de la Fédération 
française de tennis (FFT), 
organisatrice du tournoi, 
avait expliqué à l’Agence 
France-Presse (AFP) étudier 
« la palette presque totale » 
des options pour l’édition 
à venir, à deux exceptions 
près. « Je n’ose pas imaginer 
» l’annulation pure et simple, 
ni « une jauge à 100 % », 
avait-il déclaré.
En 2020, en pleine première 
vague de Covid-19, la FFT, 
alors pilotée par Bernard 
Giudicelli, avait décidé à la 
surprise générale de reporter 

Roland-Garros de la fin 
du printemps au début de 
l’automne. Une migration 
inédite, qui n’avait toutefois 
pas empêché Rafael Nadal de 
triompher pour la treizième 
fois sur la terre battue 
parisienne.

Calendrier mondial 
chamboulé

Finalement organisé à cheval 
sur septembre et octobre, 
le tournoi avait été rattrapé 
par la réalité du Covid-19 
: sa jauge de public s’était 
progressivement réduite 
comme peau de chagrin, de 

11 500 spectateurs quotidiens 
maximum à 5 000, puis 
seulement 1 000 par jour.
Au-delà de Roland-Garros, le 
calendrier du tennis mondial 
est largement chamboulé 
depuis que la pandémie s’est 
installée. La saison dernière, 
les circuits professionnels 
ont été tout bonnement 
suspendus de début mars au 
mois d’août, Wimbledon n’a 
pas eu lieu et l’US Open s’est 
tenu à huis clos à la fin de l’été. 
Cette année encore, l’Open 
d’Australie a opté pour un 
report de trois semaines, 

de mi-janvier à début 
février, pour que joueuses et 
joueurs se soumettent à une 
quatorzaine à leur arrivée sur 
l’île-continent.
Lire aussi  « Je n’ai pas le 
droit de sortir de ma chambre 
» : avant l’Open d’Australie, 
les joueurs de tennis à 
l’isolement
Depuis, semaine après 
semaine, les bulles sanitaires 
et leur lot de contraintes 
se répètent de tournoi en 
tournoi. Mais la saison sur 
ocre s’est, malgré tout, 
ouverte cette semaine.
Avec ce léger décalage, 
Roland-Garros empiète 
sur le lancement de la 
saison sur gazon, prévu 
le 7 juin avec les tournois 
de Stuttgart (Allemagne), 
s’Hertogenbosch (Pays-Bas) 
et Nottingham (Grande-
Bretagne). Si ce calendrier 
est maintenu, deux semaines 
seulement sépareront la finale 
du Grand Chelem parisien 
du début de Wimbledon, 
programmé à partir du 28 
juin. Le même écart qu’entre 
la fin de la levée londonienne 
du Grand Chelem et le 
tournoi olympique à Tokyo 
(24-30 juillet).

tennis :
Le tournoi de Roland-Garros décalé d’une semaine

Zinedine Zidane a 
évoqué le futur de Leo 
Messi avant le Clasico 

face au Barça.
Le patron du Real Madrid, 
Zinedine Zidane, ne veut 
pas voir Lionel Messi quitter 
Barcelone à la fin de cette 
saison.
Avant le Clasico de samedi 
soir, la perspective que ce 
pourrait être la dernière fois 
que Messi affronte le Real 
Madrid avec un maillot de 
Barcelone a commencé à 
émerger, mais Zidane espère 
que ce n’est pas le cas.
«Je ne veux pas que ce soit 
le dernier Clasico de Messi», 
a déclaré Zidane lors de la 
conférence de presse pré-
Clasico de vendredi.
«Laissez-le rester, laissez-le 
rester à Barcelone. Il est bon 
là-bas. C’est bon pour la Liga 
s’il reste.»
Curieusement, Messi n’a 

pas marqué dans un Clasico 
depuis la 36e journée de la 
campagne 2017/18, lorsque 
Barcelone a fait match nul 
2-2 avec le Real Madrid au 
Camp Nou.
«Nous savons quel jouer est 
Messi. Il n’est peut-être pas 
en train de marquer des buts, 
mais nous savons quel joueur 

il est», a noté Zidane.
«Nous allons jouer contre 
Barcelone. C’est vrai que 
nous savons quel joueur il 
est, mais ils sont tous très 
bons. Nous allons essayer 
d’arrêter leurs forces, car il y 
en a beaucoup.»
Sergio Ramos est un autre 
joueur avec un contrat qui 

prend fin cetet saison, mais 
Zidane sait clairement ce 
qu’il veut voir se passer avec 
le capitaine du Real Madrid.
«J’espère que ce ne sera pas 
son dernier Clasico et qu’il 
restera ici», a-t-il déclaré.
Vinicius Junior a été la vedette 
de la semaine, en marquant 
un doublé lors de la victoire 

3-1 du Real Madrid contre 
Liverpool lors du match aller 
de leur quart de finale de la 
Ligue des champions.
«Nous sommes heureux avec 
Vini. Eden [Hazard] ne peut 
pas être là [pour le Clasico]. 
Nous avons eu des problèmes 
de blessures, mais nous 
avons une grosse équipe et 
tout le monde est engagé», a 
commenté Zidane.
«Nous apprécions Vini, 
mais nous devons le laisser 
tranquille. Nous n’avons pas 
à trop parler, il est très jeune. 
Il est calme et je suis content, 
car il y a beaucoup de bruit.».
Étant donné à quel point les 
choses sont serrées en haut 
du tableau, si le Real Madrid 
perd le Clasico, est-il hors de 
la course au titre?
«Non, et je n’y pense pas», a 
déclaré Zidane.
«Nous allons tout donner et 
nous sommes positifs.»

MerCatO :
Zidane s’exprime sur le futur de Messi
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Pourquoi Microsoft refroidit ses serveurs avec… 
un liquide bouillant

Il sera bientôt possible d’envoyer des 
cryptomonnaies à ses contacts sur Signal

En plongeant ses 
serveurs dans 
un liquide non 

conducteur avec une 
température d’ébullition à 50 
°C, Microsoft expérimente un 
système de refroidissement 
passif qui permettrait des 
économies d’électricité de 
5 % à 15 %.
Microsoft teste actuellement 

un nouveau système de 
refroidissement avec un 
liquide bouillant pour 
ses data centers, appelé 
refroidissement par 
immersion biphasée. 
Habituellement, les 
ordinateurs utilisent l’air 
ambiant, avec des radiateurs 
en métal pour augmenter 
la surface de contact, mais 
le transfert de la chaleur 

reste très peu efficace. 
D’autres solutions utilisent 
de l’eau dans des tubes, ou 
baignent l’ordinateur dans de 
l’huile, mais un système de 
ventilateurs ou de pompes est 
nécessaire pour faire circuler 

le liquide.
Ce nouveau système en deux 

phases a été inventé par les 
mineurs de cryptomonnaies. 
Les composants des serveurs 
sont plongés dans un 
réservoir rempli d’un liquide 

non conducteur développé 
par l›entreprise 3M, avec une 
température d›ébullition à 50 
°C. La circulation est assurée 
de manière passive : lorsque 
le liquide atteint 50 °C, il se 
transforme en gaz et remonte 
à la surface.

Une réduction de la 
consommation électrique 

jusqu’à 15 %
Le réservoir est fermé 

hermétiquement, avec un 
condenseur sur le couvercle 
pour refroidir la vapeur, 
créant ainsi des gouttelettes 
qui retombent sous forme 
de pluie sur le serveur. 
Ce système ne consomme 
pas d›eau, contrairement 
aux refroidisseurs par 
évaporation habituellement 
utilisés. Le condenseur est 

lié à un second système de 
refroidissement extérieur.
Selon Microsoft, en plus 

de réduire la consommation 
d›eau des centres de données, 
cette solution diminuerait 
la consommation électrique 
des serveurs de 5  % à 15  
%. De plus, les composants 
sont ainsi protégés contre 
les effets corrosifs de 
l’humidité et de l›oxygène. 
Ceci pourrait réduire le 
nombre de pannes, comme 
ce qui s’est déjà produit dans 
son data center sous-marin. 
Pour l›heure, Microsoft 
teste le refroidissement par 
immersion biphasée dans un 
seul réservoir, mais compte 
multiplier les expériences 
dans les prochains mois afin 
de prouver sa viabilité.

L’application de 
messagerie 
sécurisée Signal 

vient d’annoncer l’arrivée 
d’un nouveau système de 
paiement. Celui-ci permettra 
aux utilisateurs de l’app de 
réaliser des paiements en 
peer-to-peer qui facilitent 
grandement l’envoi de somme 
d’argent. Il suffit en effet de 
disposer du nom et prénom 
d’une personne, ainsi que de 
son numéro de téléphone et le 
tour est joué. La fonctionnalité 
n’est pour l’instant disponible 
que dans la version bêta de 
l’app Android de Signal, mais 

l’application de messagerie 
entend bien la déployer plus 
largement prochainement.

Un choix de protocole 
cohérent
À l’heure actuelle, 

Signal ne prend d’ailleurs 
en compte qu’un seul 
protocole ; MobileCoin et 
sa cryptomonnaie MOB. Un 
choix logique de la part de 
l’application de messagerie 
puisque ce dernier est axé 
sur la confidentialité, comme 
le rappelle Jun Harada, 
responsable de la croissance 
et de la communication au 

sein de Signal sur le blog 
de l’app ; « le premier 
protocole de paiement pour 
lequel nous avons ajouté 
une prise en charge est un 
réseau de paiement axé sur 
la confidentialité appelé 
MobileCoin, qui possède sa 
propre devise, MOB. »
« Comme toujours, notre 

objectif est de garder vos 
données entre vos mains 
plutôt que dans les nôtres ; 
la conception de MobileCoin 
signifie que Signal n’a 
pas accès à votre solde, à 
l’historique complet de vos 
transactions ou à vos fonds. 

Vous pouvez également 
transférer vos fonds à tout 
moment si vous souhaitez 
passer à une autre application 
ou à un autre service », 
poursuit-il dans son article.
Un positionnement logique 

face à l’explosion des 
cryptomonnaies
Dans les faits, les utilisateurs 

pourront lier leur compte 
MobileCoin à Signal 
Payements pour effectuer 
facilement et rapidement des 
paiements à leurs contacts 
depuis l’app. Ils pourront 
également suivre leur solde et 
consulter l’historique de leurs 

transactions via une interface 

simple.

À l’heure actuelle, l’envoi 

d’argent en cryptomonnaie via 

Signal n’est disponible qu’en 

version bêta et uniquement au 

Royaume-Uni. Il faudra donc 

patienter jusqu’à la fin des 
tests et jusqu’au déploiement 

de la fonctionnalité chez nous 

pour en profiter.
L’ajout de cette fonctionnalité 

au sein de Signal montre 

une nouvelle fois combien 

les cryptomonnaies ont le 

vent en poupe ces derniers 

temps, aidées par l’explosion 

de la valeur du Bitcoin au 

cours des derniers mois. On 

peut également imaginer 

que la récente et importante 

augmentation du nombre 

d’utilisateurs de Signal dû au 

changement de politique de 

WhatsApp a également joué 

dans la balance et poussé 

Signal à intégrer de nouvelles 

fonctionnalités.
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La goutte est une 
maladie articulaire 
chronique, provoquée 

par un excès d’acide urique 
dans le sang. Elle touche 
majoritairement les hommes 
vers 35 ans et les femmes à 
la ménopause. Une crise de 
goutte est très douloureuse et 
débute souvent au gros orteil.
La goutte est un rhumatisme 
qui évolue par crises. 
Contrairement aux idées reçues, 
la maladie de la goutte n’a pas 
disparu et touche encore près de 
600 000 personnes en France.
Définition : goutte au 
genou, au pied, à la main...
La goutte est une maladie 
due à l’augmentation d’acide 
urique dans le sang (on parle 
d’hyperuricémie). L’acide 
urique est un déchet qui résulte 
de la dégradation des purines, 
normalement évacué dans les 
urines. Au-dessus de 60 mg/L, 
l’organisme ne parvient plus 
à l’éliminer et l’acide urique 
forme des cristaux qui se 
déposent dans et autour des 
articulations, provoquant une 
réaction inflammatoire. La 
maladie touche le plus souvent 
les hommes dès l’âge de 30 
ans, mais aussi les femmes 
après la ménopause (entre 55 
et 60 ans en moyenne). Quelles 
sont les causes d’une crise de 
goutte ? Comment prévenir 
et soulager cette affection ?
Symptômes d’une crise de goutte

La goutte est un rhumatisme 
qui évolue par crises. Elle 
provoque des douleurs brutales 
et intenses au niveau d’une 
ou plusieurs articulations, qui 
surviennent souvent la nuit. 
Le simple contact des draps 
peut devenir insupportable par 
exemple. L’articulation apparaît 
rouge et enflée ; la douleur peut 
s’accompagner de fièvre et 
de frissons. Le gros orteil est 
le plus fréquemment touché 
(dans 70 % des premières 
crises de goutte), mais la 
cheville, le poignet, la main, 
le genou ou le coude peuvent 
également être concernés.
Les crises de goutte, qui durent 
plusieurs jours, se répètent 
à intervalles de quelques 
semaines à plusieurs années. 
Leur fréquence et leur durée 
tendent à augmenter au fil de 
l’évolution de la maladie, de 

même que le nombre de zones 
concernées. Après quelques 
années, de petits nodules 
non douloureux (des tophi) 
peuvent apparaître sous la peau. 
Dans certains cas, la goutte 
peut également se manifester 
par des calculs rénaux.

Diagnostic
• L’interrogatoire et 
l’examen de la personne atteinte 
permettent en général d’évoquer 
le diagnostic de goutte.
• La présence de 
facteurs de risque : surcharge 
pondérale, hypertension 
artérielle, antécédents familiaux 
de goutte... Lorsque le patient a 
des crises récurrentes typiques 
des crises de goutte, avec 
hyperuricémie, il est raisonnable 
d’établir un diagnostic clinique. 
• En dehors des 
symptômes cliniques, une 

analyse de sang et/ou un dosage 
de l’acide urique contenu dans 
les urines (dosage urinaire) 
permettent généralement 
de confirmer le diagnostic.
• 
Acide urique : définition, 
normes et alimentation
L’acide urique est un produit 
de déchet normalement 
éliminé par l’organisme. Il 
provient de la dégradation de 
cellules mortes mais également 
de la digestion de certains 
aliments. Une augmentation 
du taux sanguin d’acide urique 
peut provoquer une goutte.

• Par ailleurs, le 
diagnostic de la goutte peut 
être confirmé par la présence 
de micro-cristaux d’acide 
urique au niveau du liquide 
synovial ou un tophus (cristaux 
d’urate dans les zones sous-
cutanées). Entre les périodes 
de crise, la Ligue européenne 
contre le rhumatisme (Eular) 
indique que l’identification de 
micro-cristaux d’acide urique 
au niveau des articulations 
asymptomatiques peut 
permettre un diagnostic. Le 
patient peut être affecté à la 
fois par la goutte et une arthrite 
septique. L’Eular recommande 
de faire une coloration de 
Gram et des cultures, même 
en cas d’identification de 
cristaux d’acide. La réciproque 
est également valable (il faut 

rechercher les cristaux en 
cas d’arthrite inflammatoire). 
Quand consulter ?
Une articulation rouge et 
gonflée nécessite toujours une 
consultation médicale. En effet, 
si le diagnostic de goutte n’est 
pas confirmé, cela peut aussi 
être le signe d’une infection 
sous-cutanée ou articulaire 
qu’il faut traiter en urgence.
Traitement en cas de crise
• En cas de crise, le 
repos de l’articulation atteinte 
est vivement conseillé. 
L’application locale de glace et 
la prise d’un anti-inflammatoire 
ou de colchicine permettent 
de soulager les douleurs.
• Une crise aiguë peut 
également être traitée en 
réalisant une ponction articulaire 
ou via l’injection de corticoïdes.
• Un traitement 
médicamenteux destiné 
à réduire le taux d’acide 
urique dans le sang (tel que 
l’allopurinol par exemple) 
est généralement prescrit.
• Le régime alimentaire 
est également corrigé pour 
prévenir l’apparition de 
nouvelles crises : moins 
d’aliments riches en protéines 
animales (surtout la viande rouge 
et les abats) riches en purine, 
une molécule azotée - plus de 
produits laitiers et de légumes, 
puis 2 à 3 litres d’eau par jour.

Goutte : 

que faire en cas de crise ?

Des chercheurs américains 
ont mis au point le 
NeoVax, un vaccin 

qui, en ciblant les protéines 
mutantes des tumeurs de la peau 
des patients, induit une réponse 
immunitaire permettant de les 
neutraliser sur le long terme.
Et s’il était bientôt possible 
de traiter le mélanome, le plus 
grave des cancers de la peau, 
à l’aide d’un vaccin adapté 
à chaque patient ? C’est du 
moins ce que des chercheurs 
américains tentent de faire en 
développant le NeoVax, dont les 
résultats de l’essai clinique ont 
été publiés le 21 janvier 2021 
dans la revue Nature Medicine.
Pas de récidive chez 6 patients sur 8

L’étude a été menée auprès de 8 
patients souffrant d’un mélanome 
de stade 3 ou de stade 4 et ayant 
subi une chirurgie pour retirer la 
tumeur. Ces patients, à haut risque 
de récidive, ont reçu une injection 
de NeoVax. Le but était d’évaluer 
les effets à long terme du vaccin.
Résultat : quatre ans après 
l’injection, tous les patients ont 
survécu et six d’entre eux n’ont 
pas eu de récidive. NeoVax 
fonctionne en ciblant jusqu’à 20 
néoantigènes pour chaque patient. 
Comme l’explique le Site de 
Recherche Intégrée sur le Cancer 
(SIRIC), les néoantigènes sont des 
“protéines mutantes spécifiques de 
la tumeur”. Le vaccin contient des 
parties de ces protéines que l’on 

appelle des épitopes. Ces derniers 
permettent de déclencher une 
réponse immunitaire qui épargne 
les cellules saines de cette attaque.
Une réponse 
immunitaire persistante
Pour fabriquer le NeoVax, les 
chercheurs analysent la séquence 
d’ADN dans la tumeur d’un 
patient pour identifier les épitopes 
clés. Lorsqu’ils sont injectés, 
les cellules T, ou lymphocytes 
T, attaquent spécifiquement les 
néoantigènes afin de détruire 
les cellules cancéreuses.
Les auteurs de l’étude ont 
pu observer non seulement 
que la réponse immunitaire 
persistait parce que les cellules 
T se souvenaient de leurs 

cibles, mais aussi qu’elle 
s’amplifiait en reconnaissant 
d’autres épitopes qui n’étaient pas 
inclus dans le vaccin. “Les vaccins 
à base de néoantigènes induisent 
par conséquent des réponses 
de cellules T 

qui persistent au fil des années 
et élargissent le spectre de la 
cytotoxicité spécifique d’une 
tumeur chez les patients atteints 
d’un mélanome”, concluent-ils.

MélanoMe :

 bientôt un vaccin personnalisé ?
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Smoky eyes :

 tuto facile et inspirations pour adopter le look
 charbonneux

Recourbe-cils :

 l’allié indispensable pour un joli regard

Le smoky eyes est un 
incontournable du 
maquillage des yeux. 

Comment le réaliser ? Quel 
smoky choisir selon la cou-
leur de ses yeux ? Pour le 
réussir à coup sûr, voici ses 
secrets bien gardés.

Le smoky eyes souligne le 
regard en un rien de temps. 
Cette technique de maquil-
lage vise à créer un «œil 
fumé» en utilisant des cou-
leurs sombres que l’on vient 
dégrader sur la paupière. 
L’effet charbonneux intensi-
fie instantanément le regard 
et lui apporte de la profon-
deur. Le smoky fait partie 
des tendances indétrônables, 
mais pour bien le porter, en-
core faut-il savoir le maîtri-
ser. Suivez le guide.

Comment faire un smoky 
eyes ?

En journée ou en soirée, il se 
prête à toutes les occasions. 

Voici un tuto pour bien réali-
ser le smoky eyes :

Appliquez une base sur toute 
la paupière pour fixer le fard 
et assurer une bonne tenue.

Réalisez un trait de crayon 
noir au ras des cils puis es-
tompez.

Choisissez une couleur 
d›intensité moyenne et appli-
quez-la avec un pinceau plat, 
en partant bien du coin exté-
rieur des cils et en étirant la 
couleur sur l›ensemble de la 
paupière mobile.

Estompez avec un pinceau 

propre et étirez le fard vers 
l’arcade.

Appliquez ensuite une cou-
leur plus foncée dans le 
creux de la paupière et en 
coin externe. Estompez pour 
fondre les couleurs. 

Déposez du blanc irisé sous 
l’arcade pour créer un point 
de lumière.

Appliquez enfin une belle 
couche de mascara et un trait 
de crayon khôl dans la mu-
queuse.

Pour que le résultat soit op-
timal, il est impératif de tra-

vailler son teint. Appliquez 
une crème teintée ou un fond 
de teint pour unifier puis es-
tompez vos cernes avec un 
anti-cernes. Une touche de 
blush et le tour est joué ! 

Quel smoky eyes pour les 
yeux verts ?

Pour mettre en valeur vos 
yeux verts, vous avez le choix 
entre des couleurs chaudes 
ou des couleurs froides. Le 
brun, le noir, le prune ou le 
violet sauront faire ressor-
tir votre iris à la perfection. 
N›oubliez pas d›utiliser deux 
teintes au minimum pour 
créer un joli dégradé. 

Quel smoky eyes pour les 
yeux bleus ?

Le smoky eyes sublime les 
yeux bleus instantanément 
grâce à des fards dans les tons 
orangés. Le brun, le taupe, le 
noir et même le gris rendront 
votre regard mystérieux. 

Quel smoky eyes pour les 
yeux marron ?

Comme toujours, les yeux 
marron peuvent porter toutes 
les couleurs de fards à pau-
pières. Le bleu surtout, mais 
aussi le noir, le brun, le vio-
let... Vous trouverez votre 
bonheur très facilement !

Quelle couleur pour un 
smoky eyes ?

Vous l›aurez compris, le 
smoky eyes se porte de toutes 
les couleurs. Le plus connu 
est évidemment le smoky 
eyes noir car il apporte une 
touche rock et sexy au look. 
Si vous n›assumez pas faci-
lement ce look charbonneux, 
misez sur le smoky eyes mar-
ron, plus discret mais tout 
aussi joli. Le smoky eyes 
bleu ou le smoky eyes doré 
sauront également vous ravir 
pour une soirée.

Cet outil est essentiel 
pour ouvrir le re-
gard et avoir un œil 

de biche. Mode d’emploi et 
conseils d’expert pour bien 
s’en servir.

A quoi sert le recourbe-
cils?

Comme son nom l’indique, 
il recourbe les cils. Il les 
allonge et met en valeur le 
regard. Bien recourbés, les 
cils laissent apparaître l’œil 
qui semble plus grand. Tom 
Sapin senior make-up artist 
chez MAC Cosmetics est un 
grand fan. «Pour un maquil-
lage naturel sur les yeux, 
on applique toujours un re-
courbe-cils. Même s’il n’y a 
pas de mascara, cet outil fait 
une vraie différence sur les 
défilés.» 

C’est pour qui ?

Il convient à tous les yeux 
sauf ceux avec des cils très 
recourbés. « Il créé un vrai 

contraste. Les cils recourbés 
gagnent en intensité. Cela 
met en valeur l’iris et cache, 
par exemple, les paupières 
tombantes car la frange les 
camoufle « confie Tom Sa-
pin. Il modifie la forme de 
l’œil. Il l’agrandit et le su-
blime.

Est-ce mauvais de se 
recourber les cils ? 

Ce petit bout de métal en 
effraie certaines. A juste titre 
? « Il n›y a aucun risque de 
casser les cils. La pince est 
arrondie et non tranchante 
avec un bord en caoutchouc 
« rassure notre expert. Si on 
suit bien les recommanda-
tions des maquilleurs, il n›y 
a pas de danger pour nos cils. 
Certains modèles sont colo-
rés ou d›autres plus grands. 
On prend le temps de choisir 
celui qui nous convient dans 
les différentes enseignes : 
grandes-surfaces, Sephora 
ou parfumeries.

Quelles sont les erreurs à 
ne pas commettre ?

Le recourbe-cils s›applique 
sur les cils nus, sans masca-
ra. « Sur les cils humides, la 
courbure ne tient pas. Quand 
le mascara a séché, les poils 
sont plus rigides, fragiles et 
risquent de se casser s›ils 
sont pliés « selon le maquil-
leur de chez MAC Cosme-
tics.

Autre point important, on 
vérifie avant de fermer le re-
courbe-cils de ne pas pincer 
la paupière. On sert tout dou-
cement avec ses doigts, avec 
une première pression légère, 
afin de s›assurer que la peau 
n›est pas coincée.

Quelles sont les astuces 
d’utilisation ?

Le recourbe-cils doit être 
positionné le plus près de la 
racine des cils. Le plus effi-
cace est d’alterner des petites 
pressions de 10 à 15 secondes 

en serrant très fort à chaque 
fois. Le mascara s›applique 
dans la foulée. « On privilé-
gie une formule recourbante 
qui sèche vite. Si le cil reste 
mouillé trop longtemps, il se 
raidit et il faut tout recom-
mencer « conseille Tom 
Sapin. Pour une courbure 
impressionnante, notre ex-
pert conseille de tiédir l›outil 
avec le sèche-cheveux et de 
vérifier la température avant 
sur l’avant-bras pour ne pas 
se brûler.

Que penser des recourbe-
cils chauffants  ?

Ils sont particulièrement effi-
caces sur les cils très recour-
bés en bataille. Ils séparent 
bien les poils « d’après notre 
expert. Ils se présentent sous 
la forme d›une brosse très 
facile d’utilisation. Il n’y a 
aucun danger de se brûler. La 
température est tiède.  En re-
vanche, la courbure est moins 
impressionnante qu’avec la 
version mécanique.
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Le court métrage de 
fiction «Kayen Ouela 
Ma Kanech» du 

réalisateur algérien Kada 
Abdellah a remporté le 
prix du «Jury du Festival 
cinématographique de 
Bahreïn» dans sa première 
édition clôturée mercredi soir 
et diffusée sur YouTube, ont 
annoncé les organisateurs.
Le court-métrage «Kayen 
Ouela Ma Kanech» du 
jeune réalisateur algérien 
Kada Abdellah a remporté 
le prix du jury du Festival 
cinématographique de 
Bahreïn dans la catégorie 
courts métrages de fiction.

L’égalité des droits pour 
les personnes à besoins 

spécifiques est le thème 
principal du film «Kayen 

Ouela Ma Kanech», qui avait 
précédemment remporté 
le prix de la «meilleure 
oeuvre complète» lors de sa 
participation notamment aux 
journées du court métrage de 
Tissemsilt (novembre 2018) 
et de Ain Kebira à Sétif ( mars 
2019) et à la deuxième édition 
du Festival national du film 
universitaire d’Oran (2020).
Les noms des lauréats dans 
les catégories en compétition 
dans le cadre du Festival 
cinématographique de 
Bahrein qui s’est tenu sous 
le thème «Cinéma pour toi», 
ont été annoncé. Le film «The 
Swan Song» de Yazid Al 

Kadri du Maroc a remporté 
le prix du meilleur court 
métrage de fiction, «Les Sept 
Villages», réalisé par Farah 
Abu Kharroub du Liban, a 
décroché le Prix du meilleur 
film documentaire, le film 
jordanien «Buttons» réalisé 
par Ahmed Jaber et le film 
égyptien «Tok Tok», réalisé 
par Mohamed Khadiront
respectivement remporté 
le prix du meilleur film 
d’animation et le prix de la 
meilleure oeuvre féminine».
Le festival a recéptionné 450 
films de 18 pays arabes et 
92 films seulement ont été 
retenus pour la compétition.

L’édition 2021 du 
Festival panafricain 
du cinéma et de la 

télévision de Ouagadougou 
(Fespaco), principal festival 
africain du 7e art, initialement 
prévue du 27 février au 6 
mars, se tiendra du 16 au 23 
octobre, ont annoncé mercredi 
les autorités burkinabé, 
rapportées par des médias.
Le Burkina Faso, qui 
enregistre à ce jour 12.845 cas 
de Covid-19 pour 150 décès, 
avait reporté en janvier, sans 
fixer de date ultérieure.
Annonçant les nouvelles 
dates de la tenue de la 27e 
édition de ce grand rendez-
vous cinématographique 
africain, des représentants 
du gouvernement burkinabé 

ont affirmé que «toutes 
les mesures barrières et 
l’ensemble des dispositions 
sanitaires « allaient être 
respectées durant le festival, 
précisant que le «Marché 
international du cinéma et de 

l’audiovisuel (Mica) allait 
également avoir lieu en même 
temps».
Les préparatifs de ce grand 
moment du cinéma se 
déroulant en «partenariat» 
entre les ministères burkinabé 

de la Culture et celui de 
la Santé pour «pouvoir 
prendre en charge tous les 
festivaliers», le nombre 
d’invités, poursuivent les 
représentants des hautes 
autorités du pays organisateur, 
a été réduit, par prévention, 
à 150 personnalités, soit 
près de cinq fois moins que 
le nombre d’invités de la 
dernière édition, précisant 
que la cérémonie d’ouverture 
devrait se dérouler au palais 
des Sports de Ouagadougou 
(5.000 places) au lieu du Stade 
municipal Joseph-Conombo 
(25.000 places).
«900 films provenant de 
28 pays dont 71 films pour 
le Burkina Faso», ont été 
enregistrés jusqu’à présent, et 

plus de «2 milliards de francs 
CFA (environ 3 millions 
d’euros) sont nécessaires à 
l’organisation de ce festival 
qui aura pour thème, «Cinéma 
d’Afrique et de la diaspora: 
nouveaux talents, nouveaux 
défis», avec le Sénégal comme 
pays invité d’honneur, selon 
la même source.
Le Fespaco, considéré comme 
une des rares manifestations 
contribuant au rayonnement 
mondial du Faso et principal 
rendez-vous du cinéma en 
Afrique, rassemble tous les 
deux ans à Ouagadougou 
depuis 1969 des dizaines de 
milliers de spectateurs et de 
praticiens du 7e Art.

L’artiste plasticien 
Adel Djassas de la 
wilaya de Sétif a 

décroché, mercredi, le prix 
Mohamed Khadda d’arts 
plastiques dans sa 5e édition 
organisée dans la wilaya de 
Mostaganem du 4 au 7 avril 
courant.
La cérémonie de remise 
du prix clôturant cette 
manifestation s’est déroulée à 
la maison de la culture «Ould 

Abderrahmane Kaki «en 
présence des autorités locales 
et plasticiens participant à 
cette édition venus de 18 
wilayas du pays.
Le deuxième prix a été attribué 
à l’artiste Mechenef Hamza 
de la wilaya de Batna et le 
troisième prix au sculpteur 
Belakhdar Hicham de la 
wilaya d’Oum El Bouaghi. 
Le prix du jury a été décerné 
à l’artiste plasticienne Hadjer 

Mihoub de la wilaya de 
Mostaganem.
Le jury, composé de Djeffane 
Adlene, Belahcen Cheikh 
et Maaradji Larbi, a créé un 
5e prix du meilleur artiste 
plasticien autodidacte, 
attribué pour la première 
fois à l’artiste peintre Talouti 
Samia de la wilaya de Sidi 
Bel-Abbès.
Lors de la cérémonie de 
clôture, un film documentaire 

sur le parcours de l’artiste 
plasticien défunt Ahmed 
Stanmbouli (1957-2020), 
qui relate le parcours 
de cet artiste surnommé 
«Picasso d’Algérie» et 
ses contributions dans les 
domaines de l’enseignement 
et de la créativité et son role 
dans la création d’une école 
des Beaux arts à Mostaganem. 
Son épouse a été honorée à 
cette occasion.

Le prix Mohamed Khadda 
des arts plastiques a été créé 
en 2014 à l’issue du colloque 
national d’arts plastiques 
organisé dans la wilaya de 
Mostaganem où l’artiste 
Abdellah Benhimeur a 
décroché le prix en 2014 puis 
Abdellaoui Mourad en 2015, 
Taleb Djamel en 2016 et le 
sculpteur palestinien Zaki 
Salam en 2019.

Le film algérien «Kayen Ouela Ma Kanech» 
un prix au Festival cinématographique de Bahreïn

Le Fespaco, principal festival du cinéma africain 
reprogrammé en octobre

L’artiste plasticien Adel Djassas décroche
 le prix Mohamed Khadda
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Une carte postale écrite 
par le responsable 
des communications 

radio du Titanic est en vente 
via des enchères en ligne 
jusqu’au 14 avril prochain. 
Une photo du célèbre navire 
figure sur le recto de l’objet 
de 7,5 centimètres sur 14, 
précise la maison de vente 
RR Auction sur son site.
Au verso, John George 
Phillips, dit Jack Philipps, a 
signé son petit mot manuscrit 
« Love, Jack ». Les enchères 
pourraient dépasser 15.000 
dollars (environ 12.600 
euros).

Connu pour son 
comportement héroïque

Le message est adressé à 
Elsie Phillips, la sœur de 
l’opérateur radio. Ce dernier 
lui écrit qu’il est « très occupé, 
travaille tard. J’espère arriver 
à [Southampton] mercredi 
après-midi. J’espère que tu 
vas plutôt bien ». Le cachet 

montre que la carte postale a 
été expédiée le 7 mars 1912 
depuis Belfast (Royaume-
Uni). Le Titanic a été bâti 
dans cette ville et baptisé 
le 31 mai 1911 avant sa 
première sortie en mer le 2 
avril 1912.
John George Phillips a 
fêté ses 25 ans à bord lors 
du voyage inaugural du 
navire. Il est connu pour son 
comportement héroïque lors 
du naufrage. Alors que le 
paquebot sombrait, il est resté 
à son poste pour envoyer des 
messages de détresse afin 
de sauver un maximum de 
passagers. L’opérateur n’a 
quitté le Titanic que lorsque 
le niveau de l’eau l’y a forcé. 
Il est mort de froid sur le fond 
d’un canot de survie qui avait 
chaviré.

Un exemplaire d’une 
édition spéciale

La carte postale est un 
exemplaire en bon état 

d’une édition spéciale sortie 
pour célébrer le baptême du 
paquebot. La sœur de John 
George Phillips a conservé 
les quelque 300 cartes 
postales que lui a envoyées 
son frère.

Bobby Livingston, vice-
président exécutif de RR 
Auction, a indiqué à CNN 
que cinq d’entre elles 
mentionnaient le Titanic, 
dont seulement deux écrites 
sur une carte représentant le 

célèbre paquebot. Hasard ou 
pas, le prénom utilisé pour 
signer le message n’est pas 
sans rappeler celui de Jack 
Dawson, le personnage joué 
par Leonardo DiCaprio dans 
le film de James Cameron.

Le film «Their Algeria 
(Leur Algérie)» de la 
réalisatrice Lina Soualem 
(française d’origine algéro-
palestinienne), sera en 
compétition à la 11e édition 
du festival du film arabe 
de Malmo (Suède), qui se 

tiendra du 6 au 11 avril avec 
la participation de près de 40 
films de 23 pays, ont indiqué 
les organisateurs.
Le programme de la 11e 
édition du festival de Malm?, 
qui a débuté mardi en 
présence des organisateurs 

et dont les festivités «seront 
retransmises via Internet, 
prévoit deux concours du 
meilleur long métrage (12 
films) et du meilleur court 
métrage (17 films).
La réalisatrice Lina Soualem 
raconte à travers son film 
«Their Algeria» (2020), 
l’histoire de ses grands 
parents Mebrouk et Aicha, 
séparés après plus de 62 
ans de vie conjugale, en 
plongeant dans la mémoire 
des premiers migrants 
algériens en France.
Au début du festival, il a été 

procédé à la projection du 
film «L’Homme qui a vendu 
sa peau» de la réalisatrice 
tunisienne Kaouther Ben 
Hania, lequel figurait 
sur la liste définitive des 
nominations des Oscars du 
meilleur film multinational.
Par ailleurs, trois (3) films 
devront être présentés dans 
le cadre du programme 
«les nuits arabes», ainsi 
que 8 courts métrages au 
titre d’un programme de 
coopération entre l’entreprise 
du cinéma arabe en Suède 
et la société «Red Star 

Films», outre des assises 
de débat sur les questions 
cinématographiques.
Créé en 2011, le festival 
de Malm? tend à créer 
des passerelles entre la 
culture arabe et les cultures 
occidentales à travers des 
films, étant un langage 
visuel mondial. Le festival 
avait annoncé, au terme 
de l’édition précédente 
en octobre dernier, avoir  
changé la date de son rendez-
vous annuel qui sera organisé 
désormais en avril de chaque 
année.

Guillaume Canet, à la fois 

réalisateur et acteur dans le 

rôle-titre, Gilles Lellouche 

(Obélix), Marion Cotillard 

(Cléopâtre), Vincent Cassel 

(César)… La moitié du 

cinéma français se retrouve au 

casting du prochain Astérix, 

intitulé Astérix et Obélix : 

L’Empire du milieu… Dans 

une opération parfaitement 

concertée, tous les comédiens 

ont partagé leur rôle sur 

Instagram ce jeudi matin. 

Et, au même titre que Pierre 

Richard, Orelsan, Jonathan 

Cohen ou McFly et Carlito, 

Zlatan Ibrahimovic fera partie 

de l’aventure, dans le rôle 

d’Antivirus.

S’il s’agit bien de Caius 

Antivirus, l’inoxydable 

attaquant suédois du Milan 

AC reprendra le personnage 

campé par Jean-Paul Rouve 

dans le mythique Mission 

Cléopâtre (2002) orchestré 

par Alain Chabat : celui d’un 

légionnaire romain du camp 

de Babaorum.

« Titanic » : 

Signée « Love, Jack », une carte postale du célèbre navire 
vendue aux enchères

«Their Algeria» de Lina Soualem en compétition au 11e 
festival du film arabe de Malmo

Zlatan Ibrahimovic va jouer un Romain dans le prochain 
«Astérix »
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Grille de mots fléchés N° 2979

 Solution de la grille précédente
1.r.c.b.e.s.m
2.gariguette.ac
3.catastrophee
4.jetai.cep.ost
5.id.luta

6.osee.rc
7.orl.asie
8.un.l.ta
9.gre.h.f.casa
10.jeu.malabar.v

11.upsilon.lise

12.isis.etoc.son

13.enee.onglets
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, l’auteur 
a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer les deux images afin de retrouver 

les erreurs. 

grille   n°2979
Comment

jouer ?

solution         2978

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les 
répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, vous 
pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez pas quel 
chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des possibilités 
et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vraiment intéressant! 
Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

solution de la grille précédente
Horizontalement:
- devaluer

- operante

- canasson

- urubu - na

- m - sire - i

- et - cerat

- nasa - rn

- tva - sana

- aerostat

- il - roule 

- real - mel

- esses - se

Verticalement:

- documentaire

- epar - taveles

- venus - sar - as

- arabica - orle

- lasure - sso - s

- uns - erratum

- eton - annales

- renait - atele

grille de mots croisés n°2979

Après le 9/11, la CIA a utilisé la 

musique d’Eminem comme une 

méthode d’interrogatoire !

En Mars 2002, la CIA a été 

autorisée à utiliser de nouvelles 

techniques d’interrogatoire, 

dont beaucoup étaient contes-

tables. Probablement la plus 

connue d’entre ces techniques 

est le waterboarding ou la tor-

ture par l’eau, une technique 

si efficace que la personne qui 
a tenu le plus longtemps avant 

de révéler des informations n’a 

mis que 2 minutes pour le faire, 

la plupart ne tiennent pas plus 

de 14 secondes.

La Central Intelligence Agency 

utilise aussi de la musique, sur-

tout celle d’Eminem pour tirer 

des informations des détenus. 

Apparemment, la musique à un 

volume très fort rend ceux qui 

sont interrogés mal à l’aise, fré-

nétiques et déconcerte les pri-

sonniers à faire des aveux et à 

donner des informations.

Voici quelques-unes des chan-

sons qui auraient été utilisées 

par la CIA :

« Enter Sandman », Metallica.

« Bodies », Drowning Pool.

« Shoot to Thrill », AC/DC.

« Hell’s Bells », AC/DC.

« I Love You », de l’émission de 

télévision pour enfants « Bar-

ney and Friends ».

« Born in the USA », Bruce 

Springsteen.

« Babylon », David Gray.

L’album « Slim Shady » de 

Eminem.
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Hawaii 5-0
07h00 Absolument stars 

10h15 66 minutes : grand format 

11h00 66 minutes : grand format 

11h50 66 minutes : grand format 

12h40 Météo 

12h45 Le 12.45 

13h25Scènes de ménages 

14h40 Chasseurs d’appart’ 

19h45 Le 19.45 

20h15 Météo 

20h30 Scènes de ménages 

21h05 Hawaii Five-0 

21h55 Hawaii Five-0 

22h45 Hawaii Five-0 

23h30 Hawaii Five-0 

m6

The Voice, la plus belle voix

france 5
10h00 Silence ça pousse, junior ! 
10h05 Consomag 
10h10 A l’école de la savane 
11h05 Nus et culottés 
12h00 Aux sources du jardin d’Eden 
13h00 Corée du Sud, la civilisation mécon-
nue 
14h00 Des trains pas comme les autres 
14h55 Destination 2024 
15h05 Silence, ça pousse ! 
16h00 Ma maison de A à Z 
16h05 La maison France 5 
17h40 C’est bon à savoir 
17h45 C dans l’air 
19h00 C l’hebdo 
20h00 C l’hebdo la suite 
20h20 Oh ! AfricArt 
20h25 L’école des bébés animaux 
20h45Ma maison de A à Z 
20h50 Echappées belles 
22h20 Echappées belles 
23h50 La p’tite librairie 
23h54 Le cinéma de minuit 
23h55 Le tunnel 

10h41 Hippocrate 

11h33 Hippocrate 

12h26 Un Entretien 

12h33 Boîte noire 

12h49 L’hebd’Hollywood 

13h07 Le cercle séries 

13h52 Magistral.e 

14h43 Le rythme de la vengeance 

16h28 Le Plus 

16h33 Avant-match Ligue 1 

17h00 Strasbourg / Paris-SG 

18h56 Canal Sports Club 

20h13 Canal Football Club - Samedi - 1re 

édition 

20h56 Avant-match Ligue 1 

21h00 Montpellier / Marseille 

22h56 Canal Football Club Le débrief 

23h28 Nomis 

canal +

Taratata 100% live

tf1 france 2

france 3

12h00 Les douze coups de midi 

12h45 Engagés & positifs 

12h50 Petits plats en équilibre 

12h55 Météo 

13h00 Journal 

13h40 Grands reportages 

14h50 Reportages découverte 

16h10 Les docs du week-end 

17h50 50mn Inside  

19h00 50mn Inside 

19h53 Petits plats en équilibre 

19h55 Météo 

20h00 Journal 

20h40 Habitons demain 

20h45Tirage du Loto 

20h50 Quotidien express 

21h00 Météo 

21h05 The Voice, la plus belle voix 

23h40 The Voice, la suite 

13h00 Journal 13h00 
13h20 13h15, le samedi... 
13h54 Météo 2 
13h55 Agissons avec Jamy 
14h00 Au bout de l’enquête, la fin du 
crime parfait ? 
14h50 Au bout de l’enquête, la fin du 
crime parfait ? 
15h50 La Rochelle / Sale Sharks 
17h59 Le parcours de la flamme 
18h00 Destination 2024 
18h05 La p’tite librairie 
18h10 Affaire conclue : la vie des objets 
18h15 Affaire conclue : la vie des objets 
18h20 Affaire conclue : la vie des objets 
18h25Affaire conclue : la vie des objets 
18h45 N’oubliez pas les paroles 
19h20 N’oubliez pas les paroles 
19h55 Météo 2 
20h00 Journal 20h00 
20h30 20h30 le samedi 
20h54 Météo 2 
20h55 Les Etoiles du sport 
21h00 Vestiaires 
21h05 Taratata 100% live 
23h30 On est en direct 

12h25 12/13 : Journal national 
12h55 Les nouveaux nomades 
13h35 Samedi d’en rire 
15h15 Les carnets de Julie 
16h15 Ma vie rurale 
17h05 Expression directe 
17h10 La p’tite librairie 
17h15 Trouvez l’intrus 
17h55 Questions pour un super champion 
18h50 Agissons avec Jamy 
18h55 Simplissime 
18h58 19/20 : Météo régionale 
19h00 19/20 : Journal régional 
19h23 19/20 : Météo régionale 
19h30 19/20 : Journal national 
20h00 La p’tite librairie 
20h10 Tout le sport 
20h20 Le journal des Bleus 
20h25 Cuisine ouverte 
20h55 Météo 
21h05 Mongeville 
22h35 Mongeville et Magellan : Un amour 
de jeunesse 

à 21:05

à 21:05

à 21:05
Thanksgiving approche. Steve se prépare à accueillir 

tous ses collègues pour le repas. Avec son équipe, il 
enquête sur la mort de George Parks. Il a été tué par 

des cambrioleurs qui ne sont pas rentrés dans sa maison 
mais ont coupé son superbe acacia koa. Un arbre protégé dont 
le bois est très recherché. Au même moment, la maison des parents de 
Junior est cambriolée. Le voleur savait que les objets de valeur étaient 
cachés derrière une planche du mur. Junior soupçonne immédiatement 
son frère adoptif. Très touché par l’affaire, il part à sa recherche avec Tani.

Elsa, éducatrice dans un centre social, est chargée de 
l’évaluation des mineurs étrangers isolés. Très inves-
tie dans son travail, elle a sacrifié sa vie familiale. 

Elle est en train de se séparer de Philippe, son mari méde-
cin. Elle est aussi en conflit avec Alex, son fils ado. Quand Bijan, 
un afghan de 12 ans, lui vole ses papiers puis arrive au centre, elle ne lui 
en veut pas. L’enfant est orphelin. A Paris, il est exploité par des passeurs 
l’obligeant à voler. Elsa décide de l’héberger en secret. Quitte à perdre 
son travail ou à fragiliser davantage sa famille.

Troisième soirée de Battles de la saison. Chaque coach 
va opposer deux, voire trois, talents de son équipe 
sur une chanson qu’il aura choisi au préalable. À la 

fin de l’épreuve, le coach qualifiera un talent pour l’étape 
des K.O. Mais, cette année, deux règles s’ajoutent. La première 
concerne les trois autres coachs. Spectateurs de la Battle, ils vont eux 
aussi exprimer leur préférence pour un candidat à l’aide d’un bouton 
positionné devant leur fauteuil. Ensuite, le talent non retenu aura une 
chance de continuer l’aventure grâce au retour du vol de talents. De 
quoi pimenter cette dixième saison.
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Pharrell Williams a fêté 
son anniversaire d’une 
manière un peu particu-

lière ce lundi. Au lieu de célé-
brer ses 48 ans, le chanteur et 
producteur est allé à l’enterre-
ment de son cousin, Donovon 
Lynch. Le jeune homme de 25 
ans est mort le 26 mars der-
nier après avoir été abattu par 
la police à Virginia Beach. Et 
pour la superstar de la pop, il 
est important de faire toute la 
lumière sur les circonstances 
de ce tragique incident.
« Merci mon Dieu pour mon 
48e tour du soleil. Celui-ci est 
symbolique et c’est une pre-
mière car j’ai dû prendre la 
parole à l’enterrement de mon 
cousin et j’ai été submergé par 
les émotions. Trop de ques-
tions sans réponse de la part 
de la ville et de l’État. Respec-
tueusement, je demande une 
enquête fédérale. Je demande 
aussi humblement que vous 
gardiez tous la famille dans 
vos prières. Il s’appelle Dono-

von Wayne Lynch », a-t-il pos-
té sur Instagram en légende 
d’une photo de son cousin.
Les amis de Pharrell Williams 
n’ont pas tardé à manifester 
leur soutien. Justin Timber-
lake, Timbaland, Pusha T ou 
encore Fabolous ont tous pos-
té un message à l’attention de 
la star. Si l’affaire n’a pour le 
moment pas fait grand bruit, 
elle fait l’objet d’une enquête 
interne des services de police 
de Virginia Beach. On sait en 
tout cas que la mort de Dono-
von Lynch est intervenue dans 
un contexte très tendu, alors 

que trois incidents nécessitant 
l’intervention de la police ont 
eu lieu à des endroits diffé-
rents de la ville.
Alors que tous les officiers, 
lors de ce genre d’interven-
tion, portent une caméra sur 
leur uniforme, le chef de la 
police a reconnu que, pour 
« des raisons inconnues », 
celle de l’agent impliqué était 
éteinte au moment où il a abat-
tu Donovon Lynch. Le poli-
cier en question affirme que 
le cousin de Pharrell Williams 
était armé. Il a été mis à pied, 
comme le relaye USA Today.

Cette année, les BAF-
TA ont lieu les 10 
et 11 avril et se sont 

une nouvelle fois dotés de 
participants de marque. Pour 
récompenser le cinéma, la 
cérémonie britannique a pré-
vu, le premier soir, une dis-
cussion menée par le prince 
William avec la costumière 
Jenny Beavan, qui a déjà 
décroché trois trophées (Mad 
Max: Fury Road, Chambre 
avec vue, Gosford Park), 
ainsi que la make-up artiste 
et coiffeuse Sharon Martin. 
La thématique abordée sera 
de circonstance : tourner pen-
dant le confinement, comme 
le relaye Variety.
Ce sera la deuxième fois que 
le fils aîné du prince Charles 
participe à la cérémonie dont 
il est le président depuis 2010. 
L’héritier de la couronne bri-
tannique fera également un 
discours d’encouragement et 
de remerciement à l’indus-
trie du cinéma qui a connu 
une année noire à cause du 
Covid-19.
Pléiade de stars
Huit catégories seront récom-
pensées le premier soir, et 17 
le lendemain. La cérémonie 

sera à la fois virtuelle et en 
présentiel. Certains artistes 
se produiront, dont le nommé 
Leslie Odom Jr. qui chan-
tera Speak Now, extrait de 
One Night in Miami. Celeste 
interprétera Hear My Voice, 
du long-métrage en lice pour 
le meilleur film, The Trial of 
the Chicago 7. L’ancien One 
Direction, Liam Payne, intro-
duira quant à lui le EE BAF-
TA AR, une récompense dé-
cernée par le public en direct.
Outre le prince William, les 
BAFTA auront pour présen-
tateurs la plus britannique des 
américaines, à savoir Renee 
Zellweger, ainsi que Felicity 
Jones, James McAvoy, David 
Oyelowo ou encore Pedro 
Pascal et Priyanka Chopra 
Jonas. La révélation de La 
Chronique des Bridgerton, 
Phoebe Dynevor, est égale-
ment attendue, tout comme 
Tom Hiddleston et Hugh 
Grant. Une soirée qui pro-
met de mettre l’accent sur « 
l’art et l’artisanat du cinéma 
», comme l’a assuré Emma 
Baehr, l’une des responsables 
des BAFTA.

Si le divorce de Christina 
Ricci et James Heerdegen ne 
se passe pas au mieux, l’an-
cien couple a au moins réussi 
à trouver un accord pour la 
garde de leur enfant. En ef-
fet, selon Page Six, la comé-
dienne a obtenu un accord 
en sa faveur, qui lui permet 
de partir vivre à Vancouver 
avec leur fils de six ans, Fred-
die, le temps de son prochain 
tournage et James Heerdegen 
aura quant à lui des droits 
de visite supervisée, dont les 
frais seront « raisonnable-
ment » couverts par Christina 
Ricci, qui pourra choisir l’hô-

tel où logera son ex.
Néanmoins, Christina Ricci 
sera la seule gardienne légale 
de Freddie, dont le père aura 
droit à 15 minutes de Face-
Time trois fois par semaine 
lorsqu’il ne pourra pas venir 
le voir.

 Le prince William 
est annoncé aux 

BAFTA

Info star...

Pharrell Williams demande une 
enquête fédérale sur la mort 

de son cousin

Regé-Jean Page 
réagit aux 

accusations de 
racisme chez 
Warner Bros

Tout est parti d’un article du Hol-

lywood Reporter paru cette se-

maine dans lequel Ray Fisher et de 

nombreuses sources anonymes dénoncent 

le racisme qui régnerait chez Warner Bros. 

Pour certaines de ces sources, la preuve en 

est le refus de choisir Regé-Jean Page pour 

incarner le grand-père de Superman dans 

la série SyFy Krypton. Geoff Johns, le 

président de DC Films, aurait estimé que 

le super-héros ne pouvait avoir un grand-

père noir.

Autant de révélations qui, pour Regé-

Jean Page, font l’effet d’une pincée de 

sel jetée sur des plaies qu’il voudrait 

voir se refermer. « Entendre parler de 

ces conversations ne fait pas moins 

mal maintenant qu’à l’époque. Les 

clarifications m’ont limite fait plus mal 

pour être honnête », a-t-il lâché sur 

Twitter en réaction à l’article. Visiblement 

blessé, l’acteur refuse toutefois de céder 

au découragement. « Je fais toujours mon 

truc. On fait toujours notre travail. On est 

toujours là », a-t-il ajouté.
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Ramadhan :

 La Nuit du doute, lundi , selon le ministre des Affaires religieuses

CoRonaviRus :

112 nouveaux cas, 97 guérisons et 3 décès

L’Algérie a accordé une attention particulière 
aux enfants pour les protéger du covid

La Nuit du doute pour 
l’observation  du 
croissant lunaire,  

indiquant le début du mois 
de Ramadhan, aura lieu 
lundi, a indiqué jeudi dernier 
le ministres des Affaires 
religieuses Youcef Belmehdi.
Le ministre est revenu  aussi 
sur la prière de Tarawih pour 
rappeler que la Commission 
de la Fetwa, en collaboration 
avec le Comité sanitaire 
anti-Covid-19 , ont convenu 

de réduire cette prière 
surérogatoire à 30 minutes 
seulement.
Par ailleurs, le ministre s’est 
de nouveau expliqué  sur la 
décision de fermer les salles 
d’eau  dans les mosquées en 
assurant que «ce n’est pas 
pour dissuader les fidèles 
d’accomplir la prière  mais 
c’est pour des raisons de 
santé»
Les salles d’ablution, du fait 
des interactions humines 

quelles favorisent sont 
considérées comme un lieu 
possible de contamination et 
de propagation du virus de la 
Covid-19.
Pour rappel, le ministère de 
Affaires religieuses, dans 
le cadre de l’application du 
protocole sanitaire, a pris la 
décision d’interdire la prière 
de Tarawih aux femmes , 
aux enfants, au vieux et au 
personnes malades

Cent-douze (112) 
nouveaux cas confirmés 
de Coronavirus 

(Covid-19), 97 guérisons et 3 
décès ont été enregistrés ces 
dernières 24 heures en Algérie, 
a indiqué jeudi le ministère de 
la Santé, de la Population et de 
la Réforme hospitalière dans 
un communiqué.
Le total des cas confirmés de 
Coronavirus s’élève ainsi à 

118.116 dont 112 nouveaux 
cas durant les dernières 24 
heures, celui des décès à 3.119 
cas, alors que le nombre de 
patients guéris a atteint 82289  
cas, précise le communiqué.
Par ailleurs, 20 patients sont 
actuellement en soins intensifs, 
ajoute la même source.
En outre, 25 wilayas n’ont 
recensé aucun cas durant les 
dernières 24 heures, 21 autres 

ont enregistré de 1 à 9 cas, 
alors 2 wilayas ont recensé 
plus de 10 cas.
Le ministère rappelle, par 
la même occasion, que la 
situation épidémiologique 
actuelle exige de tout citoyen 
vigilance et respect des règles 
d’hygiène et de distanciation 
physique, tout en insistant sur 
le respect du confinement et du 
port du masque.

La ministre de la 
Solidarité nationale, 
de la Famille et de la 

Condition de la femme, Kaoutar 
Krikou a déclaré que l’Algérie 
avait accordé une attention 
particulière aux enfants pour 
les protéger de la propagation 
du coronavirus (Covid-19) 
tout au long de l’année 2020, 
a indiqué un communiqué du 
ministère.
Différentes catégories de la 
société ayant été touchées suite 
à la propagation de la pandémie 
en 2020, y compris les enfants, 
des dispositions et des mesures 
préventives ont été prises pour 
protéger les individus, à travers 
le respect des protocoles 
approuvés par l’Organisation 
mondiale de la santé (OMS) 
et la mobilisation de tous les 
moyens humains et matériels 
nécessaires pour réduire les 
effets de la propagation du 
virus, a précisé la ministre 
qui a pris part aux travaux 
du 5e congrès arabe de haut 
niveau des droits de l’enfant 

sur «les mécanismes de prise 
en charge de l’enfance dans la 
région arabe à l’ombre de la 
propagation du coronavirus».
L’Etat a accordé «une attention 
particulière» à la catégorie des 
enfants, en coordination avec 
les départements ministériels 
et organismes officiels chargés 
de l’enfance, qui consiste à 

prendre toutes les dispositions 
et à assurer toutes les voies 
à même de contribuer à la 
protection des enfants de 
cette pandémie, de manière à 
leur permettre de poursuivre 
normalement leur vie sociale et 
leur cursus scolaire.
Les cours suspendus dans les 
établissements éducatifs, tous 

cycles confondus,  y compris 
dans les écoles d’enseignement 
spécialisées ont été remplacés 
par un système d’enseignement 
numérique via Internet, des 
programmes de la télévision  
nationale outre la traduction 
instantanée des cours en 
langage des signes destinés 
aux élèves souffrant d’un 

handicap auditif, a-t-elle 
indiqué, ajoutant que tous les 
établissements et centres placés 
sous tutelle du secteur de la 
Solidarité nationale destinés 
aux enfants ont bénéficié d’une 
opération de désinfection.
Et d’ajouter que le ministère 
concerné a donné de «fermes 
instructions» pour suspendre 
provisoirement les activités 
de tous les établissements 
d’accueil de la petite enfance 
dont le nombre est de 2.398, 
avant leur reprise graduelle 
avec seulement 50% de leur 
capacité, précise la même 
source, rappelant l’installation 
d’une cellule de suivi et de 
vigilance au niveau central 
pour veiller au suivi minutieux 
de tous les développements 
locaux concernant les 
catégories prises en charge 
par le secteur notamment les 
enfants en sus de l’organisation 
de plusieurs caravanes de 
solidarité en faveur des familles 
défavorisées.


